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XXV СЪЕЗДА 
пдртии- в жизнь!'

«СОБРАТЬ УРОЖАЙ В ЛУЧ
ШИЕ СРОКИ И БЕЗ ПОТЕРЬ, 
ПРОВЕСТИ ВСЕ ДРУГИЕ СЕЛЬ
СКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ РАБОТЫ 
С ВЫСОКИМ КАЧЕСТВОМ 
ЭТО ВАЖНАЯ НАРОДНОХО
ЗЯЙСТВЕННАЯ ЗАДАЧА, ОНА 
ТРЕБУЕТ БОЛЬШОЙ ОРГАНИ
ЗАТОРСКОЙ И ПОЛИТИЧЕ
СКОЙ РАБОТЫ».

Л. И. БРЕЖНЕВ.

(Из письма знатным м еха
низаторам сельского хо

зяйства).

В обкоме К П С С  и облисполкоме

А В Щ :  " е р в а я

декада августа

Бюро обкома КПСС и исполнительный комитет област
ного Совета депутатов трудящихся подвели итоги област
ного социалистического соревнования звеньев по произ
водству витаминной травяной муки за первую декаду ав
густа.

ПОБЕДИТЕЛЯМИ В ГРУППЕ ЮЖНЫХ РАЙОНОВ
СТАЛИ:

коллектив агрегата АВМ-0,4 Туганской птицефабрики
Томского района (старшие машинисты смен Ю. П. Марь
ин, В. Р. Сук и Н. П. Клюкин), выработавший с начала 
сезона 604 тонны, в том числе за истекшую декаду — 108 
тонн витаминной травяной муки;

коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза имени Ленина 
Асиновского района (машинисты смен А. И. Проваторов, 
В. Т. Звинченко), выработавший с начала сезона 276 тонн, 
в том числе за первую декаду — 75 тонн.

В ГРУППЕ СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ ПОБЕДИЛИ: 
коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза «Каргинский» 

Каргасокского района (звеньевой В. А. Усольцев, маши
нисты смен В. И. Матулайтис, А. В. Голещихин), вырабо
тавший с начала сезона 439 тонн, в том числе за истек
шую декаду — 80 тонн витаминной травяной муки;

коллектив агрегата АВМ-0,65 совхоза «Колпашевский» 
Колпашевского района (машинисты смен П. Ф. Завьялов, 
А. И. Колтаков, Г. Д. Пшеничников), выработавший с на
чала сезона 530 тонн, в том числе за истекшую декаду— 
168 тонн.

КОЛОНКА ОБОЗРЕВАТЕЛЯ

Е д и н с т в о  
с л о в а  и д е л а

В сегодняш нем выпуске «Дневника социалистического со
ревнования» мы публикуем итоги выполнения обязательств 
по заготовке кормов тружениками Колпаш евского и Асинов
ского районов. Они, как известно, выступили инициаторами 
соревнования за то, чтобы заложить в июле основу кормовой 
базы общ ественного животноводства. Если колпашевцы с че
стью сдержали слово, то асинбвцы отстали, не сделали того, 
что обещ али.

О собенность работы в сельском хозяйстве состоит в том, 
что одна важная кампания строго следует за другой . Не ус
пел, как асиновцы, вовремя заготовить корма —  сам создал 
себе дополнительные трудности : начались жатва хлебов,
уборка соломы, косовица кукурузы , сев озимых, вспашка зя
би. Приходится распылять силы и средства, растягиваю тся 
сроки, обязательства оказываю тся невыполненными. Не слу
чайно областной комитет КП СС не раз подчеркивал в своих 
постановлениях, что все летние сельскохозяйственные работы 
необходимо вести в комплексе, вы деляя, однако, главную за
дачу дня и концентрируя на ее решении крупные силы и 
средства.

Там, где к выполнению обязательств, принятых в соревно
вании, относятся как к важному партийному и государствен
ному делу, где применяют для их реализации весь арсенал 
организаторской, идейно-политической работы, там  обес
печен успех. Добрый пример в этом отношении показывают 
труженики Колпашевского, Каргасокского , Парабельского 
районов, которые сумели к началу жатвы хлебов заготовите 
на корову по 5,5— 6,2 тонны сена и сенажа.

В начале заготовки кормов неудовлетворительно шли д е
ла, например, в П арабельском и Каргасокском районах. С е
кретариат обкома КП С С  принял по этому вопросу специаль
ное постановление. Оно стало боевой программой действий 
партийных организаций и партийных групп. В Каргасокском и 
Парабельском районах ум ело мобилизовали силы и средства 
на успешное выполнение высоких обязательств, принятых 
коллективами. Главным в деятельности коммунистов, хозяйст
венных руководителей стало, как учил В. И. Ленин, единство 
слова и дела. Еж едневное подведение итогов труда, яркая 
сравнимость результатов, подтягивание отстающих до уровня 
передовиков, доброе слово, своевременная помощь —  это и 
многое другое побуждало и побуж дает тружеников села на 
перевыполнение норм, повышение качества труда. Немало
важную роль играет и ум елая маневренность созданных от
рядов и звеньев: они без раскачки могут переклю чаться с 
заготовки одного вида корма на другой . Скоту в этих районах 
обеспечивают сытную зимовку.

■Неплохо организовали выполнение обязательств , принятых 
на летний комплекс сельскохозяйственных работ, в Молча- 
новском и Первомайском районах. Не прекращ ая заготовки 
кормов, многие хозяйства этих районов своевременно вклю
чились в жатву зерновых и зернобобовых культур , имеют 
возможность быстро заложить силос из кукурузы , посеять 
озимые, поднять зябь.

К сожалению, есть немало других примеров. Приняв высо
кие обязательства в соревновании, в коллективах забыли о 
них, не поставили в центр всей организаторской и политиче
ской работы. О тсю да и неудачи. Так случилось, например, в 
Тегульдетском  и Верхнекетском  районах, где все ещ е «на
страиваю тся» на заготовку кормов. Тегульдетцы  к 13 августа 
припасли на корову всего по 2,7 тонны сена и сенажа, верх- 
некетцы —  по 3,1 тонны. Выработка на агрегат АВМ -0,4 в Те
гульдетском  районе всего 36 тонн витаминной травяной му
ки, тогда как в среднем по области она составила уж е 161 
тонну. Не сдерж али своего слова в июле и труженики А лек
сандровского района.

Область вступила в ответственную  кампанию летнего комп
лекса —  уборку зерновых и зернобобовых культур . В каж 
дом районе, в каждом хозяйстве приняты обязательства по 
успеш ному завершению этих работ. Партийные организации, 
руководители хозяйств обязаны так поставить дело, чтобы 
каждая строка обязательств была воплощена в жизнь. Важно 
добиться, чтобы уборочно-транспортные комплексы , о необ
ходимости которых говорилось на состоявш емся недавно се
минаре секретарей райкомов КП С С , были созданы не на бу
маге, чтобы одновременно быстрыми темпами и с высоким 
качеством велись накопление кормов (задача —  заготовить в 
южных районах по 5— 6 тонн сена и сенажа и 9— 10 тонн си
лоса на корову, в северны х— 7— 8 тонн сена и сенажа и 
столько ж е силоса), жатва хлебов, другие неотложные ра
боты. Все это потребует четкой организации тр уда , высо
кой действенности принятых решений, создания необходи
мы х условий каж дому участнику соревнования. Тот, кто 
обеспечит единство слова и дела , успешно завершит первый 
год десятой пятилетки.
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ПЯТИЛЕТКА ЭФФЕКТИВНОСТИ. КАЧЕСТВА

Сельскохозяйственный выпуск
Июль 1976 года ........................  . -

Область вступила в жатву хлебов — началась оче
редная ответственная кампания летнего сельскохозяй
ственного комплекса. Одновременно полным ходом 
ведется заготовка кормов, сев озимых, взмет зяби. 
Перед тружениками села стоят нелегкие задачи по 
успешному завершению нынешнего года в полевод
стве и животноводстве.

Что достигнуто за семь месяцев, каковы успехи и 
недоработки в области сельского хозяйства — основ
ная тема сегодняшнего выпуска дневника социали
стического соревнования. Читатель узнает о ходе 
летнего комплекса сельскохозяйственных работ, о 
трудовом единоборстве доярок соревнующихся Ча- 
инского и Бакчарского районов Л. Красноперовой и 
О. Морозовой, о том, как выполняются принятые со
циалистические обязательства, что мешает успешно 
работать животноводам совхоза «Корниловский» 
Томского района, какие меры приняты по критиче
ским выступлениям нашей газеты.

Полным ходом идет уборка кукурузы в Рыбаловском 
отделении совхоза имени 50-летия СССР Томского райо
на. Механизированный отряд В. А. Суглобова решил со
брать по 300 центнеров зеленой массы с каждого из 620 
гектаров.

Хороших успехов добивается на вывозке зеленой мас
сы водитель К-700 А. Е. Валуйко. Он ежедневно вывозит 
по 150 тонн при норме 110. В. А. Белкин вместо восьми 
скашивает по 10 — 11 гектаров. На трамбовке зеленой 
массы отличается тракторист В. Д. Петров. Он выполняет 
задания на 140 процентов.

НА СНИМКАХ: В. Д. Петров; заместитель директора, 
ответственный за уборку кукурузы А. К. Винтер (слева) 
и начальник механизированного отряда В. А. Суглобов.

Фото Н. Митикасова.
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СЕМ Ь М Е С Я Ц Е В
Все объединения и отделения «Сельхозтехники» семиме

сячный план реализации и производительности труда пере
выполнили. В целом по объединению задания выполнены со
ответственно на 103,3 и 106,2 процента.

Прокомментировать итоги работы областного объединения 
«Сельхозтехника» мы попросили старшего экономиста объе
динения Т. В. Рогозову.

Э к р а н
гласности

За семь месяцев минув
шего года поголовье круп
ного рогатого скота по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года 
возросло на 3 процента, в 
том числе коров — на 
2 процента. Количество кур- 
несушек увеличилось на 14, 
телят — на 3 процента.

Однако область еще отста
ет по реализации мяса и 
молока, воспроизводству 
свиней.

ИДУТ ВПЕРЕДИ:
ПО НАДОЯМ МОЛО

КА ОТ КОРОВЫ —
Александровский, Перво
майский.

ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ТЕЛЯТ — Верхнекет- 
ский, Асиновский, Зы
рянский, Бакчарский, 
Первомайский.

ПО ЗАКУПКАМ МЯ- 
СА СКОТА И ПТИЦЫ 
— Верхнекетский, Мол- 
чаиовский, Томский.

ПО ЗАКУПКАМ МО
ЛОКА — Верхнекетский, 
Александровский, Перво
майский, Тегульдетский, 
Зырянский.

ОТСТАЮТ:
ПО НАДОЯМ МОЛОКА 

ОТ КОРОВЫ — Чаинский, 
Парабельский, Каргасок- 
ский, МолчановСкий, Ше- 
гарский.

ПО ПРОИЗВОДСТВУ ТЕ
ЛЯТ — Каргасокский, Кол
пашевский, Молчановский, 
Томский.

ПО ЗАКУПКАМ МЯСА 
СКОТА И ПТИЦЫ — Алек
сандровский, Шегарский, 
Асиновский, Каргасокский, 
Колпашевский, Парабель
ский, Первомайский, Те
гульдетский.

ПО ЗАКУПКАМ МОЛО
КА — Каргасокский, Пара
бельский, Молчановский, 
Чаинский, Томский, Шегар
ский.

— Объемы работ, выпол
няемые для сельского хо
зяйства области, возрастают 
кз года в год, — сказала Та
мара Васшцювна. — Так, в 
1974 году объем реализации 
(работа мастерских) выра
жался в сумме 6,3 миллиона 
рублей, в 1975 — 6,9 миллио
на, а в первом году десятой 
пятилетки он должен до
стичь 7,3 миллиона рублей.

За семь месяцев текущего 
года объем реализации за 
счет более производитель
ной работы подавляющего 
числа . ремонтных мастер
ских объединения вырос по 
сравнению с предыдущим 
годом на 9,1 процента и со
ставил 4,5 миллиона рублей. 
Производительность труда за 
это же время увеличилась 
на 8,8 процента. В среднем 
на рабочего сумма реализа
ции составила 4.698 рублей 
при плане 4.424 рубля.

С 1 января по 1 августа 
«Сельхозтехника» отремон
тировала для хозяйств обла
сти 1.335 тракторов, 276 ком
байнов, 249 автомашин, 1.100 
дизельных двигателей и зна
чительное количество другой 
техники. Однако не во всех 
мастерских работа была оди
наково производительной. В 
Шегарском объединении
план ремонта тракторов вы
полнен лишь на 76,6 процен
та. 22 трактора для хозяйств 
района н'е отремонтированы. 
В Кривошеинском районе из 
плановых 49 комбайнов от
ремонтировано 40. Не подго
товлено 5 комбайнов в ма
стерской Первомайского
объединения. А ведь пришла 
пора жатвы, срыв графика 
ремонта ставит под угрозу 
организованное начало по
левых работ в хозяйствах, 
которые они обслуживают.

Расширяя сферу услуг, 
оказываемых колхозам и 
совхозам, «Сельхозтехника» 
в э^ом году заключила дого  ̂
воры с рядом хозяйств на об
служивание машинно-трак
торного парка. Однако в Зы
рянском и Кривошеинском 
районных объединениях, 
взявшись за эту работу, с 
планом не справились. В 
Зырянском он выполнен на 
99,6 процента, в Кривошеин
ском — лишь на 65,3. В ре
зультате не выполнен план и 
в целом по областному объе
динению.

Последовательно возраста
ет объем мелиоративных ра
бот, которые ведутся силами 
«Сельхозтехники». За семь 
месяцев стоимость этих ра
бот составила 3,3 миллиона 
рублей — на 237 тысяч руб
лей больше предусмотренно
го планом. За это время 
культуртехнические работы 
по улучшению и освоению 
сельскохозяйственных уго
дий проведены на 7.1 тысячи 
гектарах, добыто 176,6 тыся
чи тонн торфа, вывезено на 
поля 561,5 тысячи тонн орга- 
ш-ческих удобрений. Следует 
отметить, что механизиро
ванные отряды, ведущие ос
воение новых земель, не
справились с заданием по
вводу в эксплуатацию паш
ни. Вместо 3.060 гектаров 
сдано в эксплуатацию 1.978. 
Не выполнен и план добычи 
торфа.

Сейчас у тружеников
сельского хозяйства очень 
напряженная пора. Коллек
тив «Сельхозтехники» при
нимает все усилия к тому, 
чтобы оказать совхозам и 
колхозам всемерную по
мощь в выполнении социа
листических обязательств на 
1976 гол.

13 августа
ф  3 области скошены зер

новые и зернобобовые куль
туры более чем с 10 тысяч 
гектаров. Впереди — кожев- 
ннкозцы и бакчарцы, где убра
но раздельно соответственно 
2.S00 и 1.900 гектаров. Наивыс
шая урожайность с обмоло
ченной площади пока в Бак- 
чарском районе — 15,3 цент
нера с гектара.

•  Кукуруза убрана с 3.360 
гектаров. Лучше других ведут 
закладку силоса из нее кри- 
вошеинцы и первомайцые Все
го силоса по области заложено 
почти на 80 тысяч тонн боль
ше, чем к этому времени в 
прошлом году.

О  По области заготовлено 
по 4,5 тонны сена и сенажа на 
корову. Впереди —■ Колпашев
ский район: 6,2 тонны. Более 
пяти тонн грубых кормов на 
корову припасено в Каргасок
ском, Парабельском и Молча- 
новском районах. Отстают те
гульдетцы — 2,7 тонны и
верхнекетцы — 3,1 тонны.

® Выработка на условный 
агрегат АВМ-9,4 в области со
ставила 161 тонну. Молчанов- 
цев, выработавших на агрегат’ 
по 272 тонны, на 11 тонн обог
нали каргасокцы. За ними 
следуют Томский, Первомай
ский и Александровский рай
оны. Самая низкая выработка 
на агрегат у тегульдетцев (36 
тонн) и асиновцев (98).

@ На 1.600 граммов молоха 
от коровы опережают уро
вень минувшего года живот
новоды Александровского 
района, на 500 граммов — 
Шегарского и Зырянского 
районов. Н^зки надои в Том
ском, Чаинеком, Парабель
ском, Асиновском и Верхне
кетском районах.

Л е т о  б л е с у  — 

б р е м я  

ударной работы

ИНИЦИАТИВА ПАРАБЕЛЬЦЕВ ПОДДЕРЖАНА

СИЛА СОРЕВНОВАНИЯ
Коллектив Комсомольского леспромхоза поддерживает 

инициативу парабельцев по достойной встрече Дня работ
ника леса.

Перед лесозаготовительны
ми коллективами нашей об
ласти в первом году десятой 
пятилетки стоят большие и 
ответственные задачи. Вы
полняя решения XXV съез
да КПСС, мы должны уже на 
старте пятилетки добиться 
роста интенсивности лесоза
готовок, выявить резервы, 
повысить эффективность и 
качество нашего труда. Боль
шое значение мы придаем 
организации широкого, дей
ственного социалистического 
соревнования всех лесозаго
товительных коллективов 
предприятия. Поэтому при
зыв парабельских лесозаго
товителей соревноваться за 
достойную встречу Дня ра
ботника леей с одобрением 
встречен в нашем коллекти
ве. Мы обсудили инициативу 
парабельцев на состоявшей
ся недавно профсоюзной 
конференции, в рабочих кол
лективах.

План семи месяцев по про
изводству и реализации про
мышленной продукции, вы
возке и производству дело
вой древесины предпоиятие 
успешно выполнило. Успеху 
способствовала целеустрем
ленная организаторская и 
политическая работа паотий- 
ной, профсоюзной, комсо
мольской организаций и ад
министрации леспромхоза. 
Это результат ударного тру
да работников всего лесного 
конвейера, лесосечных, раз
делочных, погрузочных
бригад, лесовозных экипа
жей.

Запевалой социалистиче
ского соревнования по дос
тойной встрече нашего 
профессионального празд
ника стала укрупненная 
бригада В. В. Храмова, ко
торая трудится сейчас на 
вахте Чуйка. Этот коллектив 
решил выполнить годовой

план ко Дню работника ле
са. Первыми в леспромхозе 
осваивают метод хозрасчет
ного подряда лесосечные 
бригады В. Михайленко и 
Л. Тихомирова.

Август — ответственная 
пора для тружеников леса. 
Сейчас нам предстоит ре
шить ряд важных производ
ственных задач: создать за
планированный запас древе
сины у трасс лесовозных до
рог, совершенствовать рит
мичную работу всех звеньев 
лесного конвейера, провести 
весь комплекс мер по подго
товке к работе в осенне-зим
ний период.

Вся эта большая работа 
совпадает с подготовкой к 
нашему профессиональному 
празднику — Дню работни
ка леса. Подсчитав свои воз
можности и резервы, кол
лектив Комсомольского лес
промхоза принял следующие 
обязательства: 

девятимесячный план по 
производству и реализации 
товарной продукции выпол
ним досрочно, к 19 сентября;

перевыполним к этому 
дню девятимесячный план 
по вывозке древесины на 4 
тысячи кубометров;

сверх плана девяти меся
цев разделаем не менее 12 
тысяч кубометров;

полностью подготовим все 
транспортные средства для 
перевозки людей;

подготовим к 19 сентября 
не менее 75 процентов всей 
трелевочной и погрузочной 
техники, лесовозного тран
спорта к зиме.

Это будет наш достойный 
вклад в выполнение заданий 
первого года десятой пяти
летки. Ударным трудом 
встретим наш профессио
нальный праздник — День 
работника леса.

По поручению коллектива обязательства подписали:
В: ЛАЗАРЕВ, директор Комсомольского леспромхоза,

A. НОВИКОВ, секретарь парткома, М. САМОЙЛОВ, 
председатель рабочкома, В. РАТКОВСКИЙ. начальник 
Ореховского лесопункта, В. МИХАЙЛЕНКО, / бригадир 
укрупненной бригады Комсомольского лесопункта, 
Г. ЗЕЗЮЛЯ, бригадир лесосечной бригады Ореховского 
лесопункта, К. ТУРАКУЛОВ, грузчик нижнего склада,
B. БАРИНОВА, бригадир ремонтной бригады УЖД.

ДЕЛА И ЗАБОТЫ 
К О М Б И Н А Т А

Подведены итоги выполнения коллективного договора кол
лективом Томского лесоперевалочного комбината за полуго
дие. На собрании шел разговор об организации социалисти
ческого соревнования по достойной встрече Дня работника 
леса, использовании внутренних резервов производства.

Из 130 бригад и экипажей 
полугодовой план выпол
нили более ста. Многие кол
лективы неплохо потруди
лись в июле. Это укруп
ненная бригада Ю. А. Мор
двинова, лесовозный эки
паж Н. Шевергина и 
В. Шампорова, раскряже
вочная бригада П. Донца, 
лесопильная—И. ХристолЮ- 
бова, бригады на выгрузке 
леса и погрузке его в ваго
ны О. Каракуловой и 
Е. Ванчурина. Второй уча
сток, который возглавляет 
А. Попов, досрочно выпол
нил июльский план и ус
пешно трудится в августе..

Но вместе с тем есть 
большие опасения, что 
предприятие не выполнит 
навигационный план вы
грузки древесины. Нам 
предстоит выгрузить 1 мил
лион 120 тысяч кубометров, 
и коллектив располагает 
всем, чтобы выполнить это 
задание. Но все чаще и ча
ще, особенно в июле-авгу
сте, простаивает бригада на 
погрузке” леса в вагоны. 
Только за полугодие желез
нодорожники недодали
1.054 вагона.

В самом названии ком
бината — лесоперевалоч
ный—заключена суть техно
логии. Наша задача—уско

ренными темпами выгру
жать лес и отправлять его 
потребителям. Следователь
но, площадь складских по
мещений рассчитана только 
на часть объема поступаю
щей древесины.

Мы можем уложить в 
штабеля 509 тысяч кубомет
ров, а принимаем в два с 
лишним раза больше. С на
чала навигации выгружено 
более 600 тысяч кубометров. 
Из-за нехватки вагонов 
не отправлено почти 150 ты
сяч кубометров. Поэтому 
складская площадь занята 
уже на 80 процентов.

Необходимо отметить, что 
из общего объема древеси
ны, поступающей на комби
нат, около 50 процентов 
лиственных пород. Эта дре
весина более подвержена 
порче при передержке. 
Убытки за летние месяцы 
от порчи леса на складах 
составят сотни тысяч руб
лей. Поэтому мы просим 
железнодорожников дейст
вовать более слаженно и 
четко, ускорить поставку 
вагонов. От их действий во 
многом зависит судьба на
вигационного плана ком
бината. Ф. ЗУБОВ,

начальник отдела труда 
и заработной платы 

Томского ЛПК.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

ТОРМОЗЯТ РАБОТУ 
С П Л А В Щ И К И

Я уж е выступал на стра
ницах областной газеты  от 
имени бригады , критикуя 
работу Катайгинского сплав
ного участка Нарымской 
сплавной конторы. Сплав
щики вовремя не отводили 
плоты, задерживали произ
водство обоновки, не поста
вили в нужном количестве 
проволоку для увязки пуч
ков. В результате разделоч
ные бригады вахтового 
участка 640-й километр про
стаивали по 3— 4 дня в м е
сяц. На руководителей Ка
тайгинского сплавного уча
стка критика подействовала 
явно недостаточно: после
нескольких дней ритмичной

работы все вновь застопо
рилось.

Так, 8 августа простоял 
плот на рейде нижнего 
склада. Н екуда было сбра
сывать древесину. Полу
чается странная ситуация. 
Бригады нижнего склада 
вахтового участка выполня
ют задания на 180— 190 
процентов, а в июле лес
промхоз не справился с за
данием по производству 
деловой древесины . Долго 
ли будут тормозить нашу 
работу сплавщики?

Я. ВАЙХЕЛЬ, 
бригадир укрупненной 
разделочной бригады 
Обского лесопункта 
Чаинского леспромхоза.
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Т р у д о в а я  
п е р е к л и ч к а

м о ж н о
Р А Б О Т А Т Ь
Л У Ч Ш Е

В прошлом году * побывала 
на Усть-Бакчарской ф ер м е Ча
инского района. О бстоятельно 
поговорили Мы с О льгой М о
розовой и во время встречи в 
'июле. Й пришла к выводу, что 
условия для работы на нашей 
и Усть-Бакчарской ф ермах 
одинаковые. Разве что про
шедшей зимой в Усть-Бакчаре 
было больше кормов. У  нас не 
хватало сена, плохими были 
силос и сенаж . В результате 
надой от коровы за семь м е
сяцев оказался ниже уровня 
прошлого года по ф ер м е на 
35 килограммов, а в моей 
группе —  на 220.

Но в июле мы поработали 
лучше, чем усть-бакчарские 
животноводы. Вообщ е надои 
молока значительно выросли 
после перевода скота на паст
бища. Ещ е раз убедились в 
преимущ ествах стойлово-Ла- 
гернОго содержания скота, ко
торое применяется у нас уж е 
насколько лёт.

Хорошие результаты  ■ полу
чили в июле Екатерина Котова, 
Мария Щичина, Тамара Кадоч
никова, Галина Давляёва, Кол
лектив на ф ерм е дружный, 
многие доярки работаю т дав
но, строго соблю даю т распоря
док дня, помогают друг дру
гу. Самы е высокие суточные 
надои от коровы — 13 —  14 
килограммов молока —  полу
чает в эти дни А . Ремнева. Я 
надаиваю от коровы за день 
11 — 12 килограммов.

Д ум аю , что коллектив спра
вится с годовым обязательст
вом, есть возможность надоить 
от коровы в среднем  2.750 
килограммов молока.

Но обязательства могут ока
заться и под угрозой, если мы 
не устраним организационные 
неурядицы . По вине некоторых 
скотников не всегда а д остат
ке зеленой подкорм ки . Зоо
техником на ф ер м е работает 
П. Ф . Аникина, заботливая 
женщина. Но теперь она боле
ет, а без нее с опозданием 
подводятся итоги соревнова 
ния, остаю тся б ез внимания 
некоторые просьбы доярок 
Разве это порядок, что собра
ние по Итогам июля мы не 
могли провести до  10 августа?

Будут главные специалисты 
совхоза чаще бывать на ф ер  
м ах , стабилизирую тся и наДОи 
молока, добросовестнее ста 
нут относиться к своим обязан
ностям доярки и скотники.

Л. КРАСНОПЕРОВА, 
доярка Чернышевской 
фермы совхоза «Черны
шевский» Бакчарского рай

она.

ОТСТАВАНИЕ
ЛИКВИДИРУЕМ

К сожалению, семь месяцев 
этого года коллектив нашей 
ф ермы  проработал хуж е, чем 
а 1975 году. По ф ер м е наДОй 
молока от коровы ниже прош
логоднего на 164 килограмма. 
В своей группе я надоила От 
коровы 1.86$ килограммов — 
гоже меньш е на 180 килограм 
мов, чем за семь месяцев 
прошлого года.

Ещ ё в июне ’ мы получёЛи 
прибавку молока, а вот а июле 
— снижение. С казалась, конеч
но, дож дливая погода и тб, что 
пастбища уже стали беднеё. 
Но виноваты и специалисты , 
сами животноводы. В это лето  
на ферм е впервые организова
но стойлово-лагерное содер
жание коров. А заранее не 
было все продум ано. Зеленой 
подкормки подвозилось снвча 
яв недостаточно, кбровы по
долгу  стояли в помещении.

В конце июля за фермой 
были закреплены не один, 
два трактора для подвозки 
подкормки и Две косилки-из
мельчителя. Сейчас каждая 
корова еж едневно получает по 
50 — 6Q килограммов зеленки, 
скотники чаще выгоняют Жи
вотных на пастбища.

Суточный наДОй молока От 
коровы К началу второй дека 
ды августа составлял уж е 9 
килограммов —  на 1,2 кило
грамме больш е уровня прбцг 
лого года. Доярки надеются 
ликвидировать отставание до 
конца месяца и сделать все, 
чтобы выполнить годовое обя
зательство —  наДоить в ср ед 
нем по 2.500 килограммов мо
лока ет коровы.

О бо всем этом я рассказы 
вала своей сопернице, когда 
ёздила недавно с районной 
делегацией в Бакчар. Серев' 
ноаание с Л. И. Красноперовой 
является стимулом в работе 
не только для меня, но и Для 
всего нашего коллектива.

Люди на ф ер м е работящ ие, 
305 килограммов молока от 
коровы надоила в июле А н ф и 
са Бутолина, 245 — Ирина Пе
ревозчикова. Не отстаю т от 
опытных м олоды е доярки Л а 
риса Чидаинцеаа и Надеж да 
Ж оланова.

Соперничество с бакчарски- 
ми животноводами интересно 
и полезно. Но помимо встреч 
районных делегаций, надо бы 
укреплять и связи меж ду сов
хозами, фермами,

6 . МОРОЗОВА, 
доврив Усть-Бакчарской 
фермы совхоза «Уста-Бак- 
чарекий» Чаинского райе 

нк.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
В начале «зеленой жатвы» труженики Колпашев- 

ского н Асиновского районов выступили с инициати
вой — заложить в июле основу кормовой базы жи
вотноводства. Это начинание было горячо подхваче
но в большинстве районов.

Сегодня мы рассказываем о том, как выполняют 
свои Обязательства инициаторы.

Эстафета ударных декад
Колпашевокий район: заготовить в июле на корову по 

6 тонн сена н сенажа, по 0,55 тонны травяной муки.
Минувший месйц стал месяцем ударного труда. На лу

га Вышли, как говорится, и стар н мал. В коллективах 
кормозаготовителей царил дух трудового соперничества. 
Поэтому довольно часто рекорды передовиков станови
лись нормой каждого.

31 июля, в оговоренный обязательствами срок, в тран
шеи были уложены последние тонны запланированного 
сбнажа. Специальные механизированные отряды не пре
кращают закладку его и в августе. В траншеях сейчас 
21.278 тонн этого корма — 112 процентов к плану. За
скирдовано более 13 тысяч тонн сена, приготовлено 3.600 
тон» Витаминной травяной муки. Слово свое кормозаго- 
товители района сдержали. Грубых кормов уже запасли 
по 6,2, тонны на корову, витаминной травяной муки по 
0,6 тонны, или по 185 тонн на агрегат.

На заседании бюро горкома перед началом сенокоса 
мы выслушали мнение руководителей хозяйств. Свою 
точку зрения высказали и специалисты районного уп
равления сельского хозяйства. Был сделан полный ана
лиз обстановки. На основании его и точных расчетов со
ставили график, определили задания хозяйствам, отде
лениям, кормозаготовительным отрядам и звеньям. Го
родские шефы послали на село механизаторов, тракто
ры и автомашины. Особенно отличились коллективы 
районного узла связи, НарымсКой сплавной конторы, 
Томского геофизического треста, рыбокомбината.

С первых дней сенокоса разгорелось действенное со
циалистическое соревнование. Победителями его неодно

кратно выходили механизированные отряды И. Ф. Сопы- 
ряева и Н. В. Гаврилова из ОПХ Нарымской- государст
венной селекционной станции. Это хозяйство первым в 
районе завершило скирдование сена.

Накал соревнования не спадает. Хозяйства намерены 
восполнить нехватку зернофуража за счет увеличения 
производства сенажаГ сена, витаминной травяной муки, 
силоса. С 5 по 15 августа в районе проводится ударный 
декадник по производству витаминной травяной муки. 
Прошедшая пятидневка показала, что агрегаты исполь
зуются высокопроизводительно. Вес одиннадцать АВМ 
ежедневно производят 120 тонн муки при задании 110. 
Самая высокая выработка—150 тонн—была 7 августа. Ли
дируют в соревновании машинисты П. Ф. Завьялов, 
А, Й. Арчебасов и А. А. Ветров, на счету которых более 
200 тонн ценного корма.

Ежедневно подводятся итоги соревнования. О победи
телях и отстающих кормозаготовители узнают утром 
следующего дня через радио, боевые листки и «молнии». 
По району итоги подводятся каждую пятидневку. Особо 
учитывается качество кормов.

Задачу — полностью обеспечить общественное живот
новодство кормами собственного производства — труже
ники района выполнят.

М. БИРЮКОВ,
заведующий отделом пропаганды и агитации Колпа-

шевского горкома КПСС.

Просчеты в планах
Асниовский район: заготовить в июле на корову по 5 

тоня сена и сенажа.
Как совхозы справились с этой задачей, мы попроси

ли рассказать начальника районного управления сель
ского хозяйства В. В. Корнева.

— Идет вторая декада августа, -— сказал Владимир 
Васильевич, — а заготовка кормов для нас остается 
главной задачей дня. В траншеи уложено только 13.900 
тонн сенажа и заскирдовано 11 тысяч тонн сена, что со
ставляет 4,4 тонны на корову.

Нынче из-за бедного травостоя район позже включил
ся в массовую заготовку кормов. Развернули работы 
после прошедших дождей во второй декаде июля, сосре
доточили на них немалые силы и средства. Сформиро
вано 20 крупных механизированных отрядов с полным 
набором техники. Ее механизаторы решили использо
вать весь световой день.

Городской комитет КПСС и исполком городского Сове
та депутатов трудящихся решили поднять на выполне
ние этой задачи все трудоспособное население, выкосить 
вручную по неудобицам 1.500 гектаров лугов.

Стартовали кормозаготовители неплохо. Однако под
держать заданный ритм до конца не удалось. В хозяй
ствах, составляя рабочие планы, формируя отряды, де
лали ставку на хорошую погоду. Но вдруг пошли дожди.

Вместо того, чтобы перестроиться на сенаж и силос, в 
ряде хозяйств заняли тактику выжидания. Техника и 
люди простаивали. С опозданием создавались отряды, 
способные быстро перестраиваться.

Не сумели мы оперативно распространить опыт тех 
совхозов, где не. шли на поводу обстоятельств. В совхозе 
имени Ленина, например, хорошая трава на своих сено
косных угодьях поднялась в середине июля. Не ожидая, 
когда поспеют свои травы, руководители хозяйства на
правили механизированный десант в урочище Таньково, 
луга Которого до этого не выкашивались. Сейчас оттуда 
кормозаготовители отправили в совхоз первую баржу, 
на которой в тюках 90 тонн высококачественного сена. 
Коллективы механизированных отрядоз совхоза «Нови- 
ковский» заготовили на каждую корову по 5,3 тонны гру
бых кормов. Близки к выполнению обязательств и меха
низаторы совхоза «Коммунист». Крупный механизиро
ванный отря'д под руководством А. Кустова продолжает 
заготовку сена на дальних покосах в районе Верхней 
Курьи и Анги.

Сейчас обстановка осложнилась тем, что нужно одно
временно вести жатву хлебов, косовицу кукурузы, сев 
озимых. Это не значит, однако, что в районе будет свер
нута заготовка кормов. Мы сохранили в полном составе 
все механизированные отряды, чтобы обеспечить общест
венному животноводству сытую зимовку.
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Фактор стабильности ИЗ ОПЫТА ЖАТВЫ

Жатва, как известно, вен- рабочем месте. Подобная она будет увозить_механиза- 
чает годовой труд' хяеборо- система уже не первый год торов к месту работы, вече-
ба. Поэтому механизаторы действует в хозяйстве, 
нашего хозяйства намерены Нынче мы намерены не
нынче провести ее в крат- сколько усовершенствовать 
чайший срок и качественно, ее. Планируем объединить 
широко используя прогрёс- зерноуборочные комбайны в 
сивные формы организации три Отряда, закрепив за нй- 
труда. Успешно справиться ми бункера-накопители и
с поставленной задачей нам 
поможет уборочно-тран
спортный комплекс. Он ох
ватывает весь цикл убороч
ных работ, обслуживание 
техники и механизаторов на

транспорт. Комбайнеры по
добраны, определились и с 
кадрами по обслуживанию 
другой техники, За каждым 
отрядом закреплена специ
альная автомашина. Утром

ром — домой.
Поднимают зябь у нас 

механизаторы двух звеньев 
(два трактора в Лосьгорской 
бригаде и четыре — в Горе- 
ловской). Звенья ни на ка
кие другие работы не отвле
каются.

Н. МЕЩЕРЯКОВ, 
начальник цеха расте
ниеводства совхоза «Се
верный» Чаинского рай

она.
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Мастером «золотые руки» 
называют односельчане Си- 
манаса Антоновича Гайделе

Что изменилось

наладчиком. В дни сенокос
ной страды опытный произ
водственник трудится в ме-

бссперебойную работу техни- 
ки.

НА СНИМКЕ: С. А. Гайде-
ниса, работающего в совхозе ханизированном звене А. В. ленис. •
«Каргасокский» слесарем- Майбаха и обеспечивает Фото Н. Потапова,

МЕЛИОРАЦИЯ — 
ПЕРЕДНИЙ КРАЙ И р а зд в и га е тс я  та й га
Сейчас трудно сказать, 

кому первому пришло в го
лову эту дорогу районного 
значения назвать так гром
ко — ВАМ. Масштабы, ко
нечно, не сравнишь со 
стройкой века, но первые 
буквы схожи — БаКчаро- 
АНдарМинская магистраль...

Идет она из Бакчара че
рез Андарминский лесоуча
сток, который поставляет 
районному промкомбинату 
пиломатериал, и ведет даль
ше, к бывшей когда-то де
ревне Рогожциково. Вот сю
да, в урочище Рргожниково, 
что в 60 километрах от рай
центра, и пришли мелиора
торы, чтобы дать новую 
жизнь земле на месте . Ан- 
ДарминсКйх гарей, заста
вить плодородную торфяни

стую почву приносить чело
веку пользу. Свой отряд 
первопроходцы назвали 
«Андарма».

В отряде 16 человек, есть 
мастер-наладчик, сварщик, 
механик, повар: Сначала
мелиораторы работали вме
сте, общим фронтом. Потом 
решили создать два звена; 
так можно оперативнее пе
ребазироваться на новые 
участки, да и дух соперни
чества, соревнования разго
рается.

В одном звене — механи
заторы постарше, пооПыт- 
ней: Зеленин, уже 12 лет 
как приехавший в Сибирь 
из Курганской области, 
Матвеев — местный, девя
тый год в йехколонне, и 
другие. Самый молодой в

звене Анатолий Соломыкин, 
второй год как из Башки
рии, женился на девушке 
из Литвы. Жена сейчас по
варом в отряде, который ве
дёт осушение земель в сов
хозе «Заветы Ильича».

Второе звено — молодеж
ное: Виктор Чернолобов,
бригадир отряда, он же 
групкомсорг, приехал два 
года назад из Дубны, Алек
сандр Мазников — с Украи
ны, вместе с Евгением Коз
ловым после демобилизации 
решили осваивать пойму 
Оби. Четвертый в звене— 
Владимир Лаврентьев так
же после армии приехал в 
Сибирь.

В отряде, Который рабо
тает вахтовым методом и, не 
выезжая, живет на стане не

делю, людей объединяют не 
только общее дело, но при
вычки, увлечения. К приме
ру, для Зеленина, Лободы и 
Сбломыкина нет ничего 
лучше, чем, встав на рассве
те, спуститься к Андарме, 
которая течет в десяти ша
гах от вагончика, и, отчалив 
на лодке, порыбачить. Уха 
потом получается на всех. 
Сварщик Федя Абдулрахма- 
нов и другие много читают 

библиотекарь регулярно 
доставляет книги на стан.

Но главное — это все-та
ки работа. Трудится отряд 
с семи утра до десяти вече
ра. О нелегких условиях, 
связанных с работой в тай
ге, здесь не говорят. А труд
ности производственного

леть. В июле Виктор Черно- уже отвоеванные мелиора- 
лобов и Владимир Лаврен- торами у леса, на которых

совхоз «Чернышевский» по- 
тьев взялись раскорчевать сеял пшеницу. А скоро еще
20 гектаров. В разгар рабо- двести гектаров поднятой 
ты у Владимира вышел из на месте гари целины будут
строя трактор. Запасных ча
стей не было, больше недели 
его Т-100 стоял. Но дело не 
остановилось, ребята пооче
редно, в две смены, работа ли 
на тракторе Чернолобова. 
Двадцать шестого июля, на

засеяны озимыми.
Тысячу гектаров земли 

нужно освоить здесь мелио
раторам. Шестнадцать че
ловек в отряде «Андарма». 
Есть среди них русские, 
башкиры, украинцы, литов-

четыре дня раньше наме- цы. Йо все они носят одина-
ченного срока, задание бы
ло- выполнено.

Дорога к Андарминским 
гарям дальняя, трудная. По 
обеим сторонам ее тайга, 
бурелом, а ближе к трассе— 
густое разноцветье трав, 
малинник, кипрей... Чем 
дальше едешь по трассе, 
тем кажется глуше место. 
Но вот словно по манове
нию волшебной палочки 
расступается тайга, и по сто
ронам дороги видишь коло
сящиеся хлеба. Это земли,

новые, защитного цвета 
куртки, на которых значит
ся: ВУКС — Всесоюзная
ударная комсомольская
стройка. И пусть не вели
кую магистраль века стро
ят они, но, приехав в Си
бирь на освоение новых зе
мель, каждый нашел что-то 
и для себя.

Л. ТЫЧКИНА.
Вакчарская ПМК-9 
объединений «Союз- 

томс1А1елйорация>.

после критики 1

М Е Р Ы
П Р И Н Я Т Ы

Бакчарский райком КПСС 
сообщает, что передовая 
статья «Красного знамени» 
«Канун жатвы хлебов» об
суждена на заседании бюро. 
Бюро отметило, что факты 
медленного ремонта комбай
нов имеют место в хозяй
ствах района, и потребова
ло от руководителей и спе
циалистов управления сель
ского хозяйства и совхозов 
принять срочные меры по 
ускорению темпов ремонта. 
В хозяйствах прошли взаи
мопроверки готовности к 
осенним полевым работам. 
Приняты к сведению заяв
ления директоров совхозов 
«Заветы Ильича», «Парбиг- 
ский», имени Калинина 
И. П. Демчука, Д. М. Мар- 
темьянова и В. М. Копыто
ва, что к началу жатвы 
комбайны будут на линейке 
готовности.

Бюро потребовало от ру
ководителей и специалистов 
хозяйств создать уборочно
транспортные комплексы. 
Партийным организациям 
рекомендовано усилить мас
сово-политическую и воспи
тательную работу среди за
нятых на комплексе поле
вых работ, особое внимание 
обратив на организацию со
ревнования, укрепление 
трудовой дисциплины, куль
турно-бытовое и медицин
ское обслуживание.

Эти рекомендации рай
кома партии проводятся в 
жизнь. Большинство хо
зяйств уверенно вступило в 
жатву.

А. КРАСНОВ,
секретарь Бакчарского 

райкома КПСС.

«П Я Т Ы Й 
У Г О Л »

Эта корреспонденция и 
ответ на нее, опубликован
ные в июньском и июль
ском выпусках «Дневника», 
рассказывали о нарушении 
принципов социалистиче
ского соревнования руково
дителями совхоза «Моло
дежный» Томского района, 
обкома профсоюза рабочих 
и служащих сельского хо
зяйства и заготовок и обл- 
сельхозуправления. Редак
ция получила ответ из об
ластного совета профессио
нальных союзов. Вот что в 
нем говорится:

«По сообщению председа
теля обкома профсоюза ра
бочих и служащих сельско
го хозяйства Б. В. Иванова, 
бывшему машинисту карто
фелеуборочного комбайна 
совхоза «Молодежный»
3. Ю. Федиахметову вручен 
5 августа телевизор, как это 
обусловливалось постанов
лением Министерства сель
ского хозяйства РСФСР и 
ЦК профсоюза рабочих и 
служащих сельского хозяй
ства и заготовок.

Тов. Иванову указано на 
недопустимость произволь
ного обращения с решения
ми директивных органов и 
оперирования непроверен
ными сведениями.

В. ЦАРЕГРАДСКИЙ, 
председатель облсовпро- 

фа».характера можно преодо-
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АЖЕТСЯ, опять кто-то на фермах снова не хвати- найти выход из трудного дели политинформатора и однажды приехал на ферму Кому нужны планы, кото- севаются мизерные площа-А7КЕТСЯ, опять кто-то 
на работу не вышел. — 
Попрощавшись, Лю

бовь Георгиевна Илько, за
ведующая Воронинской 
фермой, заспешила к маши
не, на которой доярки дол
жны были ехать на дойку, 
но почему-то задержива
лись. Я уже знала, что если 
кого-нибудь из женщин 
действительно не окажется, 
Илько пойдет по домам, а, 
может, и Сама подоит груп
пу коров, как уже было не 
раз:

Ей знакомы заботы брига
дира и зоотехника: в сосед
нем районе Долго работала 
на ферме. Но как-то неуют
но на новом месте, чаще Од
на да одна. Может, оттого и 
толку, как она считает, от 
хлопот мало?

Похожее настроение и у 
нового заведующего Корни
ловской фермой А. Г. Цёх- 
мйстрюка. На работе он все 
лето целыми днями, но, 
бывает, опускаются руки. 
«С меня больше спрашива
ют, чем помогают. Трак
тор для фермы выпросить 
— проблема, зеленку под
везти — проблема, смешно 
говорить, но с весны не мо
жем ДО конца кормораздат
чики отремонтировать», — 
рассказывал Анатолий Гри
горьевич.

Совхоз «Корниловский» 
не случайно считается в 
пригородном районе труд
ным. Во-первых, он велик— 
шесть отделений, более 5 
тысяч голов крупного ро
гатого скота, А во-вторых, 
здесь большая текучесть 
кадров, часто бедствуют с 
кормами, пастбищ мало. В 
прошедшую зимовку кбрмов

на фермах снова не хвати
ло, скот вышел на пастбища 
истощенный.

И все же на лёто кол
лективы ферм возлагали 
надежды. Разработали ряд 
мероприятий, которые дол
жны были поднять продук
тивность дойного стада, НО 
больших изменений не про
изошло. По итогам семи ме
сяцев надой молока от ко
ровы по совхозу все еще 
меньше уровня прошлого 
года на 120 килограммов, 
ни на одной ферме не пре
одолели отставание.

Какую роль могли бы 
сыграть в этой обстановке 
совхозные специалисты? 
Что они не сумели сделать?

Первый вывод напраши
вался сразу — большинство 
заведующих фермами оста
лись летом один на один со 
своими заботами, «У нас 
всегда так — в посевную, в 
сенокос и уборочную на 
ферме реже бывают и уп
равляющий отделением, и 
главные специалисты», — 
говорила заведующая Ми
хайловской фермой М. И. 
Йгольникова.

После нашего разговора 
Мария Иосифовна побежа
ла искать «какого-нибудь 
старичка», который бы "от
ремонтировал мельницу для 
измельчения отходов с 
мелькомбината. В свое вре
мя этим никто не занялся, 
сейчас людей не выпро
сишь, а Мельница позарез 
нужна.

Михайловским дояркам 
легче. Их заведующая жи
вет в деревне, давно знает 
людей. А как договориться 
с тем же управляющим,

найти выход из трудного 
положения начинающим 
бригадирам-зоотехникам в 
Воронине, в Корнилове, в 
Лязгине?

Рассказывали такой слу
чай. Однажды директора 
совхоза пригласили на соб
рание животноводов, кото
рое должно было обсуждать 
скотников - прогульщиков.

дели политинформатора и 
библиотекаря. На несколь
ких фермах я листала тет
ради для предложений и за
мечаний приезжающих спе
циалистов: не было ни одной 
записи. Интересовалась, как 
выполнялись массово-поли
тические мероприятия, вы
вешенные на каждой лет-

однажды приехал на ферму 
секретаре райкома партии. 
Каждую доярку душевно 
расспросил про дела и лич
ные заботы. Незаметно вме
сте с секретарем райкома 
провели они анализ своей 
работы за полгода. Настрое
ние поднялось...

В Корниловском отделе
нии хотели организовать в

Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О  -  УДАРНЫЙ Ф РОНТ

П РИ ВЫ Ч К А ... НЕ ЗАМ ЕЧАТЬ
«Вы что, сами не можете 
разобраться?» — был снача
ла ответ.

— Невозможно главному 
специалисту объехать за 
день все хозяйство, — гово
рит главный ветврач совхо
за Т. А. Назмутдинов.

Это, вероятно, не нужно. 
Составлен график посеще
ния ферм специалистами. 
Но зимой он соблюдался, а 
летом — нет, и ограничива
лись часто специалисты 
проверкой ночной пастьбы.

Не только в контроле де
ло. С кадрами в животно
водстве сложно, требуются 
более настойчивая воспита
тельная работа с людьми и 
создание для' них условий. 
А доярки жаловались на 
плохой подбор товаров в ав
толавке, на то, что за лето 
они не выбрались в город ни 
на один концерт, редко .ви

ней дойке: многое осталось 
на бумаге,

Большинство заведую
щих фермами сходились на 
том, что занимайся лучше 
воспитанием кадров ферм- 
ские партийные группы и 
профсоюзные комитеты, им 
было бы легче. А бездея
тельность этих организаций 
можно объяснить также 
неудовлетворительной рабо
той парткома и рабочкома 
совхоза. Вот какие выводы 
сделали доярки одной фер
мы. Бывают, мол, летом у 
нас и председатель рабоч
кома, и секретарь парткома. 
Но первый интересуется, 
какие лозунги на ферме, 
как бюллетень соревнова
ния заполняется, а секре
тарь парткома на дойку за
езжает, когда доярок нет, и 
больше о показателях спра
шивает. И вспомнили, как

это лето стойлово-лагерное 
содержание коров — в пре
имуществах новой техноло
гии в совхозе убедились год 
назад. Не получилось. Не 
была' установлена в свое 
время вентиляция в коров
нике, отведенные на зеле
ную подкормку 100 гекта
ров культурных пастбищ 
скосили на другие цели.

Кроме Михайловского, ни 
в одном другом отделении 
не закреплена техника для 
подвозки зеленки к дойкам. 
Вот и приходится многим 
заведующим фермами на
чинать свой рабочий день с 
выпрашивания трактора у 
управляющего. В июне и 
июле зеленая подкормка 
подвозилась с большими 
перебоями. И сейчас ее вы
дают на некоторых фермах 
менее 10 килограммов 'на 
корову.

Кому нужны планы, кото
рые не выполняются?* Вряд 
ли можно отрицать, что от
каз от ранее принятых ре
шений не только сказывает
ся на настроении коллекти
ва, но и не способствует за
креплению специалистов 
среднего звена.

Чтобы поправить дела на 
фермах, главным специали
стам надо, видимо, серьез
нее заниматься и перспек
тивными вопросами. Вот 
уже два года Аркашевское 
отделение совхоза специали
зируется на выращивании 
нетелей. Отзывы об этих 
первотелках у животноводов 
одинаковые: «Никакого от
бора и проверки нетелей 
нет. Вводятся в стадо коро
вы, от которых после рас- 
тела получаем капли моло
ка».

На . фермах скопилось 
много коров, вовсе не даю
щих молока по 2—3 года. 
СкотниКи отказываются за 
ними ухаживать — деньги 
за сухостойных не платят, 
а пасти их надо.

«Мы должны выполнять 
план по увеличению пого
ловья коров», — не согла
шается главный ветврач 
совхоза Т. А. Назмутдинов.

Выходит, стадо обновляет
ся и пополняется только ра
ди плана поголовья? Кому 
нужно такое выполнение?

Совхозу требуется помощь 
мелиораторов, необходимы 
культурные пастбища.

Но надо говорить и о том, 
как в совхозе собственны
ми силами обогащают луга 
— пока удобряются и под

севаются 
ди.

Способность специалистов 
объединять перспективную 
работу ‘ с повседневной, 
явится первым условием 
для. подъема животновод
ства. Нынешнее лето еще 
раз показало, что заботы 
о страде часто заслоняют от 
руководителей совхоза де
ла животноводов, а отсюда 
организационные неуряди
цы на фермах. И, пожалуй, 
верно еще одно. В совхозе 
не хватает специалистов, и 
это используется кое-кем 
как оправдание собственной 
бездеятельности.

«По-моему, ко многим 
беспорядкам здесь просто 
привыкли», — услышала я 
от заведующей Воронинской 
фермой Л. Г. Илько. Она 
рассказывала, как совсем 
недавно один, скотник бро
сил гурт молодняка и ушел 
на чей-то сенокос «калы
мить». Мимо разбредшихся 
по кустам бычков несколько 
раз проезжали секретарь 
парткома и директор совхо
за, но никто не поинтересо
вался, почему скот не на 
пастбищах.

Добавлю, что и сама Лю
бовь Георгиевна не стала 
бить тревогу, хотя лучше 
знала, в чем дело. Скорей 
всего, тоже начала привы
кать к беспорядкам, не по
лучая во многих делах под
держки.

3. ТАТАРИНОВА.
Совхоз «Корниловский»Томского района.
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Е х Ал цыган по селу... 
Нет, не верхом, как 
поется в известной пе

сне, а на современной авто
машине. И не один, а со 
своим товарищем. Видят у 
конторы в задумчивой позе 
стоит председатель колхоза.

Спешились цыгане. Под
ходят:

— Что закручинился, хо
зяин? Ай, невзгода какая?

— Одна у нас, председа
телей. невзгода в эти горя
чие сенокосные дни: людей 
нехватка, а техники

бороны 20 (двадцать) рублей!
— А подайте-ка мне этих 

подрядчиков! — распорядил
ся взвинтившийся заказчик 
товарищ Павлов. — Сейчас 
я наплюю им в глаза, как 
они Просили!

Плевать, однако, у не при
шлось. Потому что А. Р. 
Щербан и Г. И. Раду выло
жили перед горевшим синим 
пламенем председателем ак
куратно, по всей бюрократи
ческой форме составленные 
акты на приемку работ с

нерембнтированной —- 
пропасть. *•

— Ну, твоя невзго
ду — не НеВзгода, — 
весело похлопывая 
председателя по пле
чу, успокоили цыгане.
— Заключим договор, 
бороны в один момент 
в порядок приведем — 
век будут служить.

— А оплата? tgm m
— Строго по государствен

ным расценкам. Мы ведь не 
калымщики какие-нибудь. 
Все по закону. А если возь
мем с тебя лишнего, или ка
чество будет плохое, наплюй 
нам s глаза.

И йот в конторе колхоза 
«Заря» Первомайского рай
она высокие договариваю
щиеся стороны скрепили до
кумент своими подписями, 
С одной стороны — бригадир 
ремонтников из Молдавии
A. Р. Щербан и его первый 
заместитель Г. И. Раду, обя
зующиеся в короткие сроки 
и При высоком качестве при
вести в порядок 122 бороны. 
С Другой — председатель 
колхоза В. Н. Павлов и глав
ный ■ инженер хозяйства
B. Я. Власенко, обязующие
ся произвести оплату соглас
но соответствующим расцен
кам.

Едва ушли подрядчики, 
Виктор Никанорович Павлов 
широко улыбнулся главному 
инженеру:

•— Есть все-таки на свете 
добрые люди, не стали 
рвать, как некоторые... Все 
сделают сами, на своих при
способлениях.

через несколько дней, од
нако, лицо председателя кол
хоза приняло совсем иное 
выражение. На нём можно 
было прочесть все, кроме 
добродушия и улыбки. Это 
случилось, кбгДа Виктору 
Никанорозичу принесли ве
домость на оплату выполнен
ных работ. Глаза не верили 
итоговой сумме: нормиров
щики, сводя к единому ба
лансу наряды, нащелкали 
на современных вычисли
тельных машинках,., 7.440 
рублей! По шестьдесят одно
му рублику за каждую бо
рону! При средней государ
ственной стоимости новой

З о л о т а я  
б о р о

ф ельетон
оценкой «хорошо». В Успен
ском отделении эту оценку 
Выставили исполнителям 
бригадир тракторной брига
ды Г. А. Шипицын, управ
ляющий В. С. Драчев, авто
механик Н. С. Косуцкий, 
главный инженер В. Я. Вла
сенко, главный агроном 
В. А. Воробьев. В Петров
ском — бригадир комплекс
ной бригады Н. Д. Шарано- 
вич, бригадир тракторной 
бригады В. Е. Шило и те же 
самые Н. С. Косуцкий, В. Я. 
Власенко и В. А. Воробьев.

— Нет, я все-таки плюну 
вам в глаза,—изучая наря
ды, не сдавался председа
тель. — Смотрите, что у-вас 
записано: только на нарезку 
гаек, сужение отверстий, 
рубку железа, закалку 
зубьев, шплинтовку и рас- 
шплинтовку шайб, не говоря 
уже о других работах, вы 
затратили 3.733 часа. Пусть 
даже вы работали по 12 ча
сов в сутки, пусть трудилось 
десять человек, и то вам на
до было больше тридцати 
дней. Когда же вы все это 
успели, если ремонт длился 
меньше недели?

— Эх, хозяин, — замялись 
хотевшие было покраснеть 
подрядчики (они, по совести 
говоря, этих работ не выпол
няли), —: так весь табор на 
ноги подняли, считай, ■— сто 
человек:..

— И ребятишек? — усом
нился Виктор Никанорович.

— И их. Они вон какие 
проворные. Гони монету, хо
зяин.

«Монету гнать» ох как не 
хотелось!

— Гони, гони, а то табор, 
как на твою контору, на 
деревню напустим. ^4ужи- 
ки-то на покосе, а люди у 
нас умелые...

— Так нету на счету в 
банке денег, —• выгадывал 
время Павлов, ожидая ми
лицейского подкрепления из 
района.

— Поищи, если без ушей 
не хочешь остаться,..

Денег на счету в банке и в 
самом деле не было. Предсе- 

датель, опасаясь ли- 
-------  шиться некоторых ор

ганов, занял деньги в 
отделении связи. При
бывший из района ми
лицейский наряд точ
но выполнил указание 
своего начальства: по-

а сле расчета В. Н. Пав
лов остался при ушах. 
Тут же подошли авто- 

, машины, табор, осаж- 
давший контору, по
грузился в кузова и 

отбыл из района, весело 
скандируя:

— Цыган — лучший на 
селе кузнец!..

Подведем теперь некото
рые грустные итоги. На опе
рации «борона» колхоз поте
рял 6.696 рублей: когда стра
сти утихли, выяснилось, что 
работ выполнено всего на 744 
рубля. Остальное, умело ма
нипулируя _ справочником 
украинского издательства 
«Урожай» 1968 года и разби
вая одну операцию на не
сколько, приписали ловкие 
подрядчики.

Конечно, В. Н. Павлов в 
последнюю минуту хотел 
было дать этим подрядчи
кам от ворот поворот. Но 
один, как говорится, в поле 
не воин. А первомайские ми
лиционеры вместо того, что
бы схватить за руку шанта
жистов и приписчиков, поз
волили им ограбить колхоз
ную кассу и с комфортом 
удалиться.

— Неужели это попадет в 
газету? —• спросил меня
Виктор Никанорович.— Вой
дите в мое положение. Поду
майте, сколько мне при
шлось пережить. Я все вре
мя стараюсь забыть этот 
кошмар...

Как говорится, сочувству
ем и понимаем. Но войти в 
положение не можем. Пото
му что не так давно подоб
ным же методом были отре
монтированы бороны в Зы
рянском районе, чуть рань
ше — в Чаинском. Каждый 
зуб этих борон теперь пои
стине золотой...

Не исключено, Что бригада 
аферистов А. Р. Щербана и 
Г. И, Раду, вооруженная 
справочником издательст
ва «Урожай», вновь посетит 
томские веси...

С. АНДРЕЕВ.

Ш К О Л А  Г И Д Р О Э Н Е Р Г Е Т И К О В  НА А Н Г А Р Е
БРА ТС К (И ркутске* об

ласть); 12 августа. (Корр. 
ТА С С ). На 200 тысяч киловатт 
возросла мощность Братской 
ГЭС  в результате модерниза
ции восьми ее агрегатов. За 
счет внедрения различных 
новшеств только за го
ды  девятой пятилетки здесь

произведено дополнительно 
полтора миллиарда киловатт- 
часов деш евой электроэнергии.

Вот почему Братская ГЭС  
стала местом  проведения шко
лы передового опыта эксплуа
тации гидроэнергетического 
оборудования, которая сегодня 
закончила работу. Гидроэнер

гетики с берегов Волги и Вах- 
ша, Оби и Енисея, Вилюя и 
Зеи, специалисты проектных и 
научно-исследовательских ин
ститутов, монтажных организа
ций обсудили доклады  и сооб
щения об эффективности ис
пользования гидростанций ан
гарского каскада.

С Т Р О Й К А  Н А  Н О В О 
Б А К И Н С К О М  ЗАВОДЕ

А З Е Р Б А Й Д Ж А Н С К А Я  С С Р . Го то вится  к  п у с к у  ЭЛОУ- 
А В Т  — мощ ная у с тан о в к а  Н овобакинского  н еф теп ере
рабаты ваю щ его  завода имени Владим ира И льича. Все 
процессы  переработки  неф ти  на ней б у д у т  ав то м ати зи 
рованы . Уж е  см онтировано  основное оборудование , и 
стр ои тели  п р и ступ и ли  к последнем у э та п у  — обвязке 
трубопроводам и те хн о л о ги ч е ски х  колонн . С п уском  но
вой устан о в к и  предприятие будет д а в а ть  продукции 
почти вдвое больш е. Реш ено  сд а ть  ее в конце н ы н еш 
него кв а р та л а . Оборудование для Э Л О У-А В Т , сп р о екти 
рованной м осковским и сп е ц и али стам и , получено из 
ГД Р .

На с тр о и те ль ств е  устан о в к и  р ука  об р у к у  тр у д я тс я  
со ветски е  и нем ецкие сп е ц и ал и сты .

НА СН И М КЕ (слева направо): бригадиры  м онтаж ников  
Валерий Гуд ало в , З а х и д д и т  К уд ж аев  и немецкие инж е
неры Х о р ст Х е н н и г и Уве Ниемеллер.

Фото О. Л и тайна и А. Тазакалоао.
(Фотохроника ТАСС).

Во имя мира на земле
Советский народ вместе со всеми людьми доброй воли 

активно выступает за обеспечение прочного мира на зем
ле. Об этом ярко свидетельствует принявшая в нашей 
стране всенародный характер кампания по сбору подпи
сей под новым Стокгольмским воззванием за прекраще
ние гонки вооружений, за разоружение.

Горячее одобрение вызвал призыв ВСМ у тружеников 
Тамбовской области. В городах и селах свои подписи под 
воззванием поставили миллййн 59 тыся$ человек. Это 
практически все население области старше 16 лет. Повсе
местно — на промышленных предприятиях, в колхозах 
и совхозах, в учреждениях и учебных заведениях — про
шли митинги и собрания, участники которых выразили 
свою непреклонную волю крепить мир.

. Сбор подписей под Стокгольмским воззванием активно 
продолжается в городах и селах Южного Урала. Сотни 
тысяч уральцев солидаризируются с борьбой за мир и 
счастье на земле, духом которой проникнут этот доку
мент.

Все взрослое население Гомельской области подписа
лось под новым Стокгольмским воззванием. Сбор подпи
сей ■ сопровождается повышением производственной ак
тивности трудящихся в борьбе за претворение в жизнь 
величественной программы, намеченной XXV съездом 
КПСС на десятую пятилетку.

В обстановке большого патриотического и трудового 
подъема проходит сбор подписей во всех союзных рес
публиках. Свыше семи миллионов голосов за мир подано 
в Казахстане, около пяти миллионов подписей собрано в 
Узбекистане, по миллиону — в Таджикистане и Туркме
нии.

Советские люди заявляют о своей полной поддержке 
ленинской миролюбивой политики Коммунистической 
партии и Советского государства.

(ТАСС).

ИЗ ЧЕГО СДЕЛАТЬ ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ...
И Л И  Р А С С К А З  О Т О М ,  К А К  О Т Х О Д Ы  
П Р О И З В О Д С Т В А  О Б Р Е Т А Ю Т  В Т О Р У Ю  Ж И З Н Ь

Несколько лет назад в 
Томске, в магазине «Спут
ник» работал отдел для 
ЮНЫХ техников. В нем МОЖ
НО было купить куски кабе
ля, проволоки и другие от
ходы предприятий города. 
Здесь всегда было много 
покупателей. Взрослые и де
ти с удовольствием выбира
ли материалы, обсуждали, 
где их можно применить. 
Может быть, его вытеснили 
другие отделы, или дело по
казалось работникам тор
говли слишком хлопотным, 
но Этот отдел существовал 
недолго.

Захочешь теперь в Томске 
что-нибудь смастерить — 
материалов купить негде. 
Та же табуретка выраста
ет в проблему. А полезные 
и нужные материалы ухо
дят в отвал. На Томском 
дереаообр а б а т ы в а ю щ е м  
комбинате— горы деревян
ных до1цечек, брусков, реек, 
которые дробят и возят на 
свалку. В одном только ме
бельном цехе больше 30 
процентов дерева остается 
неиспользованным.

— Пожалуйста, — говорит 
директор комбината А. А. 
Чеперегин, — забирайте из 
отходов все, что нужно. Мы 
будем только рады. У нас 
много оструганных, даже 
полированных кусков. В 
умелых руках они могут 
превратиться и в полочку, 
и в скворечник. Да мало ли 
что можно придумать в сво
бодное время.

Его поддерживает конст
руктор манометрового заво
да А. И. Дикович:

— У нас есть отходы орг
стекла, о которых, может 
быть, мечтают многие маль
чишки. Из них можно де
лать различные модели, ко
робки — тысячи интерес
ных вещей. В производстве 
такие разнокалиберные ку- 
еки не используешь. Их 
уничтожают.

В Тойске есть предприя
тия, которые могли бы

обеспечить товаром целый 
отдел такого магазина. Но 
работники торговли отно
сятся к отходам скептиче
ски. Это же нужно большое 
помещение. И поставщики 
необычные. Как оценивать 
эти отходы, на вес или в 
кубометрах? Да и злоупот
ребления могут быть. Од
ним словом, полезность 
идеи заслоняют трудности.

И все же Томский горис
полком принял решение об 
открытии магазина, где про
давались бы отходы. Во 
многих городах такие мага
зины давно есть. В Сарато
ве у ж е  семь лет вывеска 
«Юного техника» привлека
ет массу покупателей.. Там 
и побывала группа специа
листов, в которую вошел 
корреспондент нашей газе
ты.

Место на улице Рахова, 
где он расположен, небой
кое. Но товарооборот мага
зина — почти миллион руб
лей в год. Что вам нужно 
сделать: табуретку, модель 
самолета, а может, «вечный 
двигатель»? Поройтесь на 
полках магазина и найдете 
все, что нужно. Ассорти
мент «Юного техника» на
считывает 1.800 наименова
ний.

Здесь просторный, свет
лый торговый зал пло
щадью более трехсот мет
ров. В нем два отдела: ра
диодетали и конструктор. В 
первом отделе продавец 
одновременно и инструктор.» 
Он может объяснить, для 
чего деталь пригодна.

Во втором отделе пред- 
ставлены различные моде
ли, изготовленные из мате
риалов, имеющихся в мага
зине, куски металла, пла
стика, фанеры, полирован
ные дощечки с мебельного 
комбината и т. д. Здесь же 
молотки, гвозди, батарей
ки, кордовая резийка, инст
рументы. .

Возможность приобрести 
материалы для домашнего

творчества расширяет круг 
интересов многих людей. 
Доказательства этому доста
точно веские. Семь лет на
зад в Саратове занималось 
в кружках юных техников 
немногим более пятисот 
школьников, в этом году их 
больше шести тысяч. А'' 
сколько взрослых нашло 
полезное применение своему 
времени — не учтешь.

Если магазин увеличива
ет число желающих зани
маться в кружках, то есть и 
обратная связь — кружки 
требуют больше различных 
материалов. Директор
«Юного техника» М. Л. Эр- 
ман считает своим долгом 
в первую очередь обеспе
чить кружки. Для них су
ществует здесь торговля по 
безналичному расчету. Ми
хаил. Лазаревич в курсе 
всех достижений саратов
ских любителей техниче
ского творчества.

— А вы знаете, —■ гово
рит он с гордостью, — из 
наших деталей в одном 
кружке собрали цветной те
левизор собственной конст
рукции. Я видел его, отлич
но показывает.

В магазине ежегодно 
устраиваются выставки 
лучших работ юных техни
ков. В них принимают уча
стие Дом пионеров, ■ област
ное общество ВОИР. Авто
рам лучших работ вручают
ся премии в виде чеков на 

'покупку любых товаров в 
«Юном технике». Деньги 
для этого выделяет спорт- 
культторг, которому при
надлежит магазин. Все это 
делается не просто так. То
варооборот за семь лет вы
рос с 68 тысяч рублей в год 
до 981 тысячи.

Немалая заслуга в этом 
М. Л. Эрмана. Этот под
вижный, энергичный чело
век . работает в торговле 
почти тридцать лет. Он ув
лечен своей работой и уме
ет увлечь других. Каждый 
продавец здесь (а их во

семь) проходит серьезную 
учебу. Он должен разби
раться в авиамоделизме, ра
диоделе, знать свойства 
различных материалов, как 
они делаются; из чего со
стоят. Положим, покупатель 
хочет изготовить подставку 
для чайника, а материал 
может оказаться не термо
устойчивым.

Директор магазина — ма
териально ответственное 
лицо. Это важно. У нас в 
Томске в промтоварных ма
газинах нет ни одного ди
ректора, который несет ма
териальную ответствен
ность. Никто не соглашает
ся на это. Михаил Лазаре
вич считает, что в своем ма
газине он может работать 
только так. Он сам проду
мывает систему учета това
ра. За семь лет никаких 
нарушений не замечено.

«Юный техник» — мага
зин не совсем обычный. Та
ких в стране немного. И са
мая большая трудность их 
работы в том, что они пока 
не объединены. Поставки не 
централизованы, и работают 
продавцы магазина в ме
ру своей инициативы. По
этому так велика роль ди
ректора и его помощников. 
Если они сами не обеспечат 
себе торговый фонд, никто 
его в готовом виде не по
даст.

Саратовцы за семь лет су
мели завязать прочные свя
зи со многими предприя
тиями и фирмами в Моск
ве, Ленинграде, Шяуляе, 
Новосибирске и других го
родах нашей страны. Но с 
предприятиями в собствен
ной области связи неуве
ренные. А промышленности 
в Саратове достаточно. В 
первые годы,. существования 

. магазина им активно инте
ресовались. Но сейчас дело 
идет чаще всего лишь под 
давлением партийных и со
ветских органов. Невыгодно 
это предприятиям, не вклю
чается ни в какие планы.

П О Л Н О Е  О Д О Б Р Е Н И Е
■ ХЕЛЬСИНКИ, 12 августа., 
(ТАСС). Политбюро ЦК 
Компартии Финляндии об
судило и одобрило итоги 
берлинской Конференции 
коммунистических и рабо
чих партий Европы.

Берлинская Конференция 
коммунистических и рабо
чих партий Европы, гово
рится в заявлении Политбю
ро, имеет большое истори
ческое значение. Конферен
ция внесла новый важный 
вклад коммунистических и 
рабочих партий Европы в 
дело всеобщего и активного 
претворения в жизнь За
ключительного акта Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. В

то же время итоги этой 
конференции означают
дальнейшее развитие и уг
лубление основных положе
ний Заключительного акта 
общеевропейского совеща
ния, новый этап на пути 
превращения Европы в кон
тинент мира, безопасности и 
социального прогресса. Кон
ференция дала направление 
борьбе рабочего движения 
Европы за мир, прекраще
ние гонки вооружений, ра
зоружение и улучшение ус
ловий жизни трудящихся.

Конференция, подчерки
вается в заявлении, стала 
новым важным этапом в де
ле укрепления единства 
коммунистических и рабо

чих партий Европы, их 
сплоченности и сотрудниче
ства.

Она явилась общим уда- 
. ром по всем антикоммуни
стическим силам, стремя
щимся нанести вред комму
нистическому и рабочему 
движению и сотрудничест
ву входящих в него партий.

Политбюро ЦК КПФ пол
ностью одобряет итоги бер
линской конференции и 
считает их важным дости
жением коммунистических 
и рабочих партий Европы, 
имеющим большое значение 
в борьбе за мир в Европе, 
международное сотрудниче- В 
ство и социальный про 
гресс.

О Т М Е Н И Т Ь  З А П Р Е Т  
К О М П А Р Т И И  Г Е Р М А Н И И

БОНН, 12 августа. (ТАСС). 
В связи с предстоящей 17 
августа 20-й годовщиной за
прета конституционным су
дом ФРГ Коммунистической 
партии Германии газета 
«Унзере цайт» опубликова
ла статью заместителя 
Председателя Германской 
компартии Г. Готье, в кото
рой выдвигается требование 
отмены этого конституци
онного и антидемократиче
ского акта.

Он обращает внимание на 
то, что запрет КПГ, пред
ставляющий собой акт гру
бого произвола, по-прежне
му используется для того, 
чтобы воспрепятствовать 
растущей активности демо
кратических сил ФРГ, борь
бе рабочего класса и всех 
трудящихся в защиту их 
жизненных прав, против 
наступления монополисти
ческого капитала.

Протест против оккупации
ДАМАСК, 12 августа. 

(ТАСС). Двенадцатый день 
подряд не прекращаются 
массовые выступления араб
ских жителей Западного бе
рега реки Иордан против 
произвола в области налого
вой политики Тель-Авива и 
израильского оккупационно
го режима.

В Наблусе, восточной араб
ской части Иерусалима и 
других городах и населен
ных пунктах ежедневно 
происходят массовые вы
ступления населения, тре
бующего положить конец

оккупации араоских земель. 
По-прежнему не работают 
магазины и лавки арабских 
торговцев, улицы населен
ных пунктов перегорожены 
баррикадами.

По поступающим сюда со
общениям, для подавления 
волнений Тель-Авив бросил 
на помощь израильской по
лиции дополнительные ар
мейские силы. Сионистские 
молодчики жестоко расправ
ляются с арабскими патрио
тами, производят массовые 
аресты, подвергают заклю
ченных издевательствам и 
жестоким пыткам.

Но выход есть. Завод Тяже
лого машиностроения по
ставляет «Юному технику» 
не просто отходы, а набо
ры для технического твор
чества, то есть сортирует и 
упаковывает отходы. По
купателю удобно и заводу 
выгодно — входит в план 
товаров для народа. Но при
мер этот единственный. Ос
тальные предприятия по
ставляют отходы по разо
вым договорам. Захотят—по
ставят, а нет — выбросят. У 
нас в Томске нужно будет 
особенно продумать этот 
вопрос и работникам тор
говли, и горплану.

Вопрос о ценах, который 
не могли решить в Томске, 
саратовцам не показался 
трудным. Цены устанавли
ваются комиссионным спо
собом, то есть по договору с 
предприятием в зависимо
сти от спроса. Единственное 
ограничение — цены не 
должны превышать полови
ны номинальной стоимо
сти. Измеряется большин
ство материалов в квадрат
ных метрах.

Конечно, организация ра
боты «Юного техника» —• 
дело нелегкое. Оно требует 
инициативных людей, кото
рые не боялись бы приме-* 
нять новые формы торгов
ли. В Томске детские учреж
дения порой не могут при
обрести игрушки, хотя в 
продаже их сколько угодно. 
Саратовцы же строят на этом 
отношения между магазином 
и множеством организаций. 
И это приносит пользу лю
дям, помогает развивать в 
детях способность к тзорче-, 
ству. А эта способность—наш 
вечный двигатель.

Сейчас саратовский опыт 
в Томске изучают работни
ки торговли. Магазин реше
но открыть в третьем квар
тале текущего года в одном 
из новых домов. Думается, 
что полезное, нужное дело 
найдет поддержку.

3. КУНИЦЫНА,

Л П Р А Г А  -  »шш «V *
Ген ер альн ы й  се к р е та р ь  J

ЦК КПЧ Г . ГУ сак  прйнял 
Генер ального  се к р е та р я
Ко м п артии  Ф и н лян ди и
А . А алто .

В ходе д р уж еско й  бесе
ды* сооб щ ает а ге н тств о  
Н ТК , п р е д став и те ли  брат
с к и х  п ар тий  о бм енялись  
м нениям и по а к ту а л ь 
ным м еж дународны м  во
просам , а та к ж е  обсу
дили  проблемы м еж д ун а
родного ко м м ун и сти ческо го  
дви ж ен и я и зад ач и , с то я 
щ ие перед КПЧ и К П Ф . 
Особое вним ание было уд е 
лено углуб л е н и ю  м еж пар
ти й н ы х  связей  и д ал ьн е й 
ш ем у р азви ти ю  со тр уд н и 
чества м еж ду народами 
обеи х с тр а н .

*  ЛОНДОН
М инистр  по вопросам 

о круж аю щ ей  среды  А н гли и  
П. Ш ор з а я в и л , что прави
те л ьств о  намерено в б уд у
щем ф и нансовом  году со
к р а ти ть  более чем на 25 
процентов р асход ы  на ж и 
лищ ное с тр о и те л ь ств о . Это 
сообщ ение вы звало  резкую  
к р и ти к у  со стороны  левого 
кр ы ла  лей бор истско й  пар
ти и . К а к  п одчеркнул пред
сед атель  ко м и тета  по ж и 
ли щ н ом у с тр о и те л ь с тв у  на
ционального  исполком а
лейбор истско й  пар тии  Ф . 
О ллаун , это  реш ение не мо
ж е т  не в ы зв ать  глубо кого  
разочарования и я в л я е тся  
отходом  о т  намеченной р а
нее п рави тельствен н о й  про
гр ам м ы .

at токио
Свы ш е ш ести  с полови

ной миллионов саж енцев 
сосны  на япо нском  острове 
Х о ккай до  погибли в р е зул ь 
та те  небы валой  за послед
ние годы  з а с у х и . Дожди на 
острове п р а кти ч е ски  пре
к р а ти л и сь  в ап реле , а в 
июле осадков  вы пало в 
п я ть  раз м еньш е нормы .

П огибш ие Д еревья, воз
р а с т  Ко тор ы х н асч и ты в ал  
о т ч е ты р е х  до ш ести  л е т , 
были в ы саж ен ы  на п лощ а
ди около 2,5 тысяч** ге к та 
ров.

Сум м а «ан есен н о го  з а с у 
хой ущ ерб а о ц ен и вается  в 
400 м иллионов иен.

Ot Т А Н А Н А Р И В Е
Декретов* прези ден та  Де

м ократической  Р есп уб л и ки  
М адагаскар  Д . Р ац и раки  
п р а ви те л ьств о , которое
в о зглав л ял  прем ьер-ми
н и стр  Ж . Р а к у т у м а л а л а , по
гибш ий в р е зу л ьта те  ави а
ционной к а та с тр о ф ы , объ
я в л я е тся  р а сп ущ е н н ы м . До 
сф ор м и рован и я нового
п р а в и те л ьств а , у к а з ы в а е т
ся в д ен р ете , все м ин истры  
о стаю тся  на св о и х  п о стах  
для ведения те к у щ и х  дел .

т Д А К А Р
По сообщ ениям  и з  Н уак 

ш о та , там  о бъ явлены  ре
зу л ь та ты  выборов главы  
го с у д а р с тв а , с о сто яв ш и хся  
в воскресенье . П резиден
том М авритании  на новый 
п яти л е тн и й  срок вновь из
бран М октар У л ь д  Д адда .

А  К А Р А К А С
• На ю ге В е н е суэлы  про

д о л ж а е тся  н аво дн ен и е , вы 
званное разли вам и  рек 
Ориноко, А п ур е , А р а у к а  и 
и х  п ри токов . В ш та т а х  А п у 
ре, Боливар , А н со ате ги  и 
Д ельта-А  м акуро  многие на
селен н ы е п у н к ты  полно
стью  р а зр уш е н ы . Более 75 
ты с я ч  человек о стали сь  
без крова . Под водой о к аза 
л а сь  обш ирная тер ри тор ия 
площ адью  около 50 ты с . кв. 
километров.

(ТАСС, 12 августа).

СПОР П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я
АНКАРА, 12 августа. 

(ТАСС). Здесь опубликован, 
ответ турецкого правитель-', 
ства на втору» греческую-' 
ноту о деятельности в Эгей
ском море турецкого научно- 
исследовательского судна 
«Сейсмик-1».

Турецкая сторона отверга
ет обвинения Греции относи
тельно нарушения границ ее 
континентального шельфа 
этим судном, которое ведет 
сейсмическую разведку ме
сторождений нефти. Турец
кое правительство заявляет, 
что разделение континен
тального шельфа в Эгейском 
море еще не произведено и 
что позиция Греции основа
на только на односторонних, 
притязаниях.

АФИНЫ, 12 августа.’ 
(ТАСС). По сообщениям пе
чати, Греция принимает ме
ры по повышению боевой 
готовности своих вооружен
ных сил. Отменены отпуска 
многим офицерам, ряду ко
раблей  военно-морского

США. Негр А. 3. Питман из городка Плейие в штате
Джорджия, построивший несколько десятилетий назад 
свой дом напротив дома семьи Картеров, не предполагал, 
что совершил тогда большую ошибку. Местные власти, 
ожидающие большого наплыва туристов в случае победы 
на президентских выборах кандидата от демократов и 
уроженца их города Дж. Картера, посчитали, что убогий 
дом А. 3. Питмана отнюдь не украшает их город. Поэто
му Питману и его семье было предписан® покинуть свое 
жилище, которое затем сравняли с землей.

НА СНИМКЕ: А. 3. Питман на развалинах своего дома.
Фото АП—ТАСС.

В статье отмечается также 
необходимость совместных 
действий западногерман
ских коммунистов и социал- 
демократов в интересах ра
бочего класса и всех демо
кратических сил, против на
падок реакции на социаль
ные и демократические 
права трудящихся, в борь
бе за ликвидацию запрета 
Коммунистической партии 
Германии.

В последние дни израиль
ские власти прибегли к бло
каде бастующих арабских 
городов и деревень, стремясь 
задушить их в тисках голо
да, С этой целью израиль
ские военные подразделения 
отрезали от внешнего мира 
Наблус и другие населенные 
пуйкты Западного берега 
Иордана. Однако, как под
черкивает Палестинское ин
формационное агентство, на 
повсеместно прошедших ж 
эти дни митингах арабские 
патриоты единодушно под
твердили свою решимость 
продолжать борьбу против 
оккупантов, невзирая ни на 
какие репрессии.

флота приказано направить
ся в северную часть Эгей
ского моря, даны указания о 
рассредоточении греческой 
авиации на различных аэро
дромах.

Министр национальной 
обороны Греции Э. Авероф- 
Тосица заявил, что эти 
меры не противоречат поли
тике греческого правитель
ства, которое стремится к 
урегулированию конфликта 
мирным путем.

ГААГА, 12 августа. (ТАСС). 
Обострение греко-турецкого 
спора вызывает растущее 
беспокойство в руководящих 
кругах НАТО. Государст
венный секретарь США 
Т. Киссинджер подчеркнул 
на состоявшейся здесь пресс- 
конференции, что военный 
конфликт между Грецией и 
Турцией был бы «несчасть
ем для НАТО». По его сло
вам, как США, так и страны 
«Общего рынка» должны 
приложить усилия для уре
гулирования этого спора.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 14 августа 1976 года

С Е Г О Д Н Я  — В С Е С О Ю З Н Ы Й - ! 
Д Е Н Ь  Ф И З К У Л Ь Т У Р Н И К А

Р А С Т Е Т
М А С Т Е Р С Т В О

«Развивать на предприятиях и в учреждениях, 
в учебных заведениях и по месту жительства 
населения массовую физкультуру и спорт».

(«Основные направления развития народного хозяйства СССР на 
1976—1980 годы»).

Каждый летный день на аэро-_ 
дроме авиаспортклуба Д О С А А Ф  
очень оживленно. Идут трени
ровки, полеты , прыжки.

В этом году спортсмены клуба, 
который возглавляет ветеран 
авиации А , Б. Белявский, значи
тельно повысили свое мастерство . 
Четыре парашютиста выполнили 
нормативы кандидатов в мастера 
спорта, а А . М олодцов, В. Коз
лов, Н. Никаноров, О . Комарова 
представлены к присвоению зва
ния мастеров спорта С СС Р .

На внутриклубных соревновани
ях призовые места поделили 
спортсмены-летчики С . Абрамов, 
В. Бреусов, В. Забелов.

Ф . ВАЛИТОВ.

ПЕРЕД
СМОТРОМ СИЛ

Сейчас говорят о всепроникающем вторжении спорта в 
жизнь общества. День ото дня растут ряды  его поклонников. 
Д аж е те, кто, казалось бы, далек от спорта, так или иначе 
причастны к нему. Телевидение раздвинуло трибуны стадио
нов, сделало свидетелями разных соревнований миллионы те
лезрителей. Спорт сегодня —  это ещ е и яркое зрелищ е, пол
ное острых драматических моментов, захватывающ их ситуа
ций. Сколько волнений мы пережили совсем недавно, следя 
за событиями в М онреале!

Нынче День физкультурника советский спорт отмечает вы
сокими достижениями. М едали, полученные нашими спорт
сменами на XXI Олимпийских играх, радую т и восхищ ают. Да, 
сегодня мы празднуем  победу и с надеждой ж дем встреч в 
М оскве с олимпийцами 1980 года.

С  какими результатам и встретили День физкультурника 
томские спортсмены?

Армия физкультурников в области выросла до 148 тысяч. 
С реди них —  60 тысяч значкистов нового комплекса ГТО. 
Свыш е 58 тысяч человек имею т массовые разряды , более ты
сячи —  первые разряды . Только за последнее время подго
товлено 28 мастеров спорта С С С Р .

Значительно улучшилась материально-техническая база. В 
нашей области 14 стадионов, 319 спортивных залов, более ты
сячи игровых площ адок. В десятой пятилетке намечено осу
ществить больш ую  програм му спортивного строительства. 
Сейчас возводится 50-метровый плавательный бассейн с че
тырьмя залами, начата коренная реконструкция центрального 
стадиона «Труд», появятся биатлонное стрельбищ е, конько
бежный стадион и другие спортивные сооружения.

Дальнейш ее развитие получает физическая культура и спорт 
в селах области. Сейчас здесь около 250 коллективов ф из
культуры , в которые входит свыше 30 тысяч человек. Только 
в 1975 году на селе было подготовлено 9.890 значкистов 
ГТО, 9.260 спортсменов-разрядников.

Продолж ает соверш енствоваться сеть детско-ю нош еских 
спортивных школ. Их 24, где занимается 6 тысяч ребят. Вклад 
этих школ в подготовку спортивных резервов трудно пере
оценить. Уж е сейчас многие воспитанники Д Ю С Ш  показыва
ют отличные результаты , занимают призовые места на пер
венствах Сибири, республики и страны.

М ногие наши спортсмены успешно выступают на чемпио
натах Р С Ф С Р  и С С С Р . Наверное, всем томским лю бителям 
спорта известны имена лыжников-гонщиков Лю дмилы Горн, 
Валентины Болдыревой, Н адеж ды  Забегаевой , Ирины Мешки- 
чевой, С ергея Бушманова, легкоатлета Василия Клещ еногова. 
О тлично защищ али они в этом году спортивную честь обла
сти, немало завоевали наград, а Лю дмила Горн стала чемпи
онкой страны по лыжам среди девуш ек. Неплохих результа
тов добились борцы классического стиля, конькобежцы , биат
лонисты.

Значительно улучшилась деятельность многих коллективов 
ф изкультуры . В области их создано 790. Именно здесь реш а
ется главный вопрос физкультурного  движения —  массовость. 
Богатый арсенал средств и ф орм  работы используется на за
водах резиновой обуви, подшипниковом, манометровом, а 
также в политехническом институте, педагогическом учили
щ е. Это занятия в спортивных секциях, группах здоровья, 
соревнования, зимние и летние спартакиады , разнообразные 
конкурсы , турниры, кроссы , «цехи здоровья», туризм , поезд
ки за город и т. д .

Но мы помним и о том, что ещ е не сделано, какие пробле
мы предстоит решить. Сейчас ф изкультурны е организации об
ласти долж ны еж егодно готовить до 40 тысяч спортсменов- 
разрядников, 28 —  32 тысячи значкистов комплекса ГТО , 25 

30 мастеров спорта С С С Р . Нам необходимо серьезно по
дум ать не только о росте массовости , но и о повышении ма
стерства спортсменов.

С ерьезное испытание ж дет томский спорт в 1977 —  1979 
годах. Именно в этот срок намечено провести IV  зимнюю и 
V II летнюю Спартакиады народов С С С Р , которые станут но
вым этапом в развитии всего ф изкультурного  движения 
страны . Спартакиады выльются в смотр сил перед X X II Олим
пийскими играми в М оскве. Финальным стартом будут пред
шествовать массовые соревнования на предприятиях, учреж 
дениях, в совхозах и колхозах, учебных заведениях. Мы дол
жны привлечь тысячи человек к участию в этих стартах, выя
вить новые спортивные таланты. Ю т  организаторов и пропа
гандистов ф изкультурного  движ ения, от энтузиастов и люби
телей спорта, а главное, от самих спортсменов и их трене
ров потребуется немало усилий и стараний. Только тогда 
можно надеяться на успех.

М . БЕЛОКОПЫТОВ, 
председатель облспорткомитета.

МЕДАЛИ — ТУРИСТАМ
Подведены итоги всесоюзного соревнования на лучшее ту

ристское путешествие 1975 года в классе водных походов выс
шей категории сложности. Группе то-мичей из Томского город
ского клуба туристов присуждено третье место и вручены 
бронзовые медали.

Томские туристы-водники сейчас одни из сильнейших в 
стране, и этй награды — признание их спортивного мастер
ства. Томичами впервые пройдены реки Аргут, Башкаус. Чу- 
рышман (Алтай). Этот маршрут считается одним из самых 
сложных на территории страны. Л . И В А Н О В А .

ТЕАТР
ч а с тя х ) — 8-50, 13-20, 16. 18-40, 
21-20. «Н овен ькая»  — 11-30.

М. ГОРЬКОГО

НОВОСИБИРСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

14 августа. « Ц ы ган ски й  ба-

5 19 час. 30 мин.
рон*

Начало

имени
«П р е ступ л е н и е » . Часть 1-я — 

«Н етер п им ость»  — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 
22. «А у-у!»  — 8-40. 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20 ,22 . 
Зал кинохроники. «М ариам 
М акеба», «Впереди^ М онблан»,

14-25;

ЦИРК

В п е р е .. 
«Фитиль» №№ 145, 152
10-05, 11-10. 12-15, 13-20, 
15-30, 16-35. 17-40, 18-45. 

«ОКТЯБРЬ»
« П р е ступ л е н и е » . Часть 

«Н етер п им о сть»  9,
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19. 
22-20. «А у-у!»  — 9 . 12, 
15-20, 17, 18-40, 20-20,

14 августа. Гастр о ли  Р о сто в
ско го  ц и рка . В программе уча
ствуют мастера советского 
цирка.

Начало — в 16 и 20 часов.

«И ван да М арья» — 10-30. 

«СИБИРЯК»

1-я— 
10-40, 
20-40, 
13-40, 

22.

«О перация «Ы » и д р уги е  
п ри клю чен и я Ш ур и ка»  —  9-20.

КИНО
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«П отоп» (1-я серия в двух

«ПИОНЕР»
М ультсб о р н и к  № 38 «Вер ес

ковы й  мед» — 9, 10-20, 11-40. 
« П ер стен ь  к н яги н и  А н н ы »  — 
13. 14-40. «Ю лька» — 16-20.
« П р е ступ л е н и е » . Часть 1-я —
«Н етер п им о сть»  — 18. 19-40.
21-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Гуси-лебеди  л е тя т»  — 10-30. 
«Сы н  прокурора» (две серин) 
— 12, 14-50, 17-40, 20-30.
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Не одна победа на счету студента 
ТГПИ легкоатлета кандидата в мастера 
спорта СССР Василия Клещеногова. Он 
успешно участвовал во многих респуб
ликанских и союзных соревнованиях. 
Сейчас воспитанник заслуженного тре
нера РСФСР Н. Л. Корнева готовится к 
соревнованиям на первенство ЦС

СДСО «Буревестник». Он член сбор
ной этого общества. А на днях на имя 
Василия пришла телеграмма из Моск
вы. Его приглашают на сборы для уча
стия в международных соревнованиях.

НА СНИМКЕ: до финиша несколько 
метров, впереди — Василий Клещено- 
гов. Фото А. Петрова.

IОЖНО ЛИ прожить 
[без спорта? Безуслов
но. .Хотя . мне лично 

трудно представить челове- 
• ка, у которого' бы не было 
потребности двигаться, ко
торому бы не хотелось ви
деть себя крепким, здоро
вым, что называется—спор
тивным.

Для меня спорт стал по
стоянным спутником. Если 
можно так сказать, он пре
вратился в привычку. 
Мальчишкой гонял со сво
ими сверстниками мяч на 
пустырях, потом увлекся 
баскетболом, закончил спор
тивную школу. И уже здесь, 
на заводе, несколько лет 
играл в нашей футбольной 
команде «Манометрист». Я 
говорю об этом в прошед
шем' времени потому, что 
сейчас уже не вхожу в ос
новной состав. Меня и моих 
товарищей по команде те
перь называют ветеранами. 
Но совсем уйти в отставку 
мы не захотели. Объедини
лись в команду «Маномет- 
рист-2». По-прежнему вме
сте ходим на тренировки, 
играем.

Успех окрыляет в любом 
деле. И нашу команду он 
делает более собранной, 
дисциплинированной. Ведь 
необходимо держать марку 
и дальше. Правда, я не счи
таю, что спортом надо за
ниматься ради того, чтобы 
обязательно добиваться ре
кордов, одерживать победы. 
Не это главное. Если чело
век плохо себя чувствует, 
вялый, слабый, значит, лю
бую работу он выполнит ху
же, принесет меньше поль
зы, чем мог бы. Мне близки 
люди энергичные, бодрые. 
И самому нравится быть 
всегда в хорошей форме. 
Тогда и жизнь восприни
мается более эмоционально, 
и трудности преодолевают
ся легче. Все это дает спорт.

Однажды мне довелось 
быть свидетелем такого 
разговора. Один из завод
ских руководителей отчи
тывал инструктора физ
культуры: «Ну что ты ко
мне пристал? Какое мне де
ло до соревнований? Своих 
забот полно... План, план — 
вот что меня волнует! Все

остальное — в сторону».
Что’ и говорить, у нас 

каждая минута раснисана. 
А если действительно с 
планом непорядок, тогда и 
вовсе нелегко приходится. 
Но все же я не соглашусь 
со своим коллегой.

Валерий Нор, инженер- 
технолог и физорг нашего 
цеха, ■ — мой единомышлен
ник, и не только потому, что 
я сам увлекаюсь спортом. Я 
вижу в нем помощника пре
жде всего как начальник 
цеха. Как бы ни был занят,

не помеха. Наоборот, он мо
жет стать неоценимым по
мощником. Парни-спорт
смены (цех у нас в основ
ном мужской) — развитые, 
сообразительные, в боль
шинстве своем отличные 
производственники. На них 
всегда можно положиться. 
Могу заверить, что среди 
них нет нарушителей дис
циплины. С удовольствием 
называю имена лыжников 
строгальщика Александра 
Елисеева и слесаря-инстру
ментальщика Николая Кер-

В е р н ы й

п а м о ш п и Б

я всегда нахожу время для 
беседы с Валерием. Часто 
ему необходима моя по
мощь. Вместе мы комплек
туем сборные команды це
ха, обсуждаем план спор
тивной работы.

Конечно, с начальника це
ха прежде всего спрашива
ют за выполнение плана. А 
эти заботы формально вро
де бы и не мои. Но сегодня 
руководитель на производ
стве — это еще и воспита
тель. Благотворное же вли
яние спорта на человека, 
особенно молодого, неоспо
римо.

В нашем цехе трудятся 
220 человек, многие из них 
не старше тридцати лет. 
Активно .занимаются спор
том примерно 150 работни
ков. Есть у нас своя 
футбольная команда. Прав
да, она только на четвертом 
месте. Но зато по итогам за
водской спартакиады мы 
уже третий год держим 
первенство. Если говорить о 
производственны^ делах, то 
и здесь мы не в последних 
рядах. По группе вспомога
тельных цехов наш цех — 
победитель социалистиче
ского соревнования.

Нет, спорт производству—

Носова, волейболиста слеса
ря Анатолия Иванова. И в 
работе, и в спорте они на 
добром счету. Таких людей 
у нас немало.

Спорт не только дисцип
линирует, но и рождает 
дружеские отношения,, ук
репляет чувство коллекти
визма. И круг взаимных ин
тересов ограничивается уже 
не только станком. Склонен 
считать, что одна из причин 
малой текучести в нашем 
цехе — общая увлеченность 
спортом.

И еще, Самые здоровые и 
закаленные у нас — спорт
смены. Не боятся простуды, 
сквозняков, всегда бодрые, 
жизнерадостные. Их не уви
дишь в поликлиниках. При
знаться, я и сам не помню, 
когда был на бюллетене. А 
кто не знает, как лихорадит 
производство во время оче
редного нашествия гриппа? 
Так что прямая выгода нам, 
руководителям самых раз
ных рангов, не отмахивать
ся от спорта, а постараться 
сделать его своим верным 
помощником.

Б. ВЯТКИН,
начальник цеха № 7 ма

нометрового завода.

И В ЭТОТ ДЕНЬ Николай 
Петрович ждал Надю. 
Сердился, досадовал на 

себя и все-таки ждал. Та
лантливая, скромная, веж
ливая, Надя огорчала его не 
однажды. Она то выклады
валась на тренировках, 
молча переносила нагруз
ки, выполняла все его ука
зания, а то вдруг станови
лась вялой, неинтересной и 
исчезала после на несколь
ко днец, не сказав ему ни 
слова. Так случилось и се
годня. Когда Надя де
лала первые шаги в 
спорте, он работал с ней, 
не жалея сил, времени. Не 
Являлась на тренировки — 
шел к ней домой, снова и 
снова заставлял стать на 
лыжню. Теперь ученица 
выигрывала гонки, получа
ла награды... Может быть, 
пришло головокружение от 
успехов и наставления учи
теля кажутся надоедливы
ми?

Н А ТРЕНИРОВКАХ он 
импульсивен, азартен, 
его возгласы подстеги

вают. И тогда у его воспи
танников откуда-то снова 
появляются силы, хотя ми
нуту назад им казалось, что 
никогда не кончится эта 
длинная-длинная дистанция.

После тренировки они не 
ждут похвалы. На это Ни
колай Петрович скуп. Если 
темп был хороший, скажет: 
«Нормально», и это высшая 
награда. Но тут же доба
вит: «А можешь лучше». 
Каждую тренировку он раз
бирает досконально, не про
щает лени, учитывает все 
ошибки, подсказывает, как 
избежать их.

Они о нем говорят с вос
хищением и восторгом: Для 
своих воспитанников Лопу
хов — высший авторитет.

Истоки такой привязанно
сти, доверия, любви? От кол
леги Николая Петровича я 
услышала: «Не понимаю, по
чему его слово для них — 
закон. Ведь он, знаете, 
иногда с ними непедагогит 
чен...».

Коллега увидел . непедаго-

гичность Лопухова в том, 
что он не прощает даже 
малейшего проступка. Да, 
Николай Петрович наказы
вает, не признает снисходи
тельности, скидок на воз
раст. В его группах царит 
дисциплина, на первый 
взгляд, чрезвычайно стро
гая. И все же — доброволь

но, и к нему пришел боль
шой успех. Люда стала 
чемпионкой страны среди 
девушек. Не одна уже побе
да на счету у Нади. Да и 
другие выступают неплохо.

Казалось бы, Лопухов 
должен делать ставку на 
них, больше времени посвя
щать им. Остальные — про-

Лопухов, — Поговори сна
чала с девочками. Я поступ
лю так, как решат они.

Лену простили. Но это 
был хороший урок. Зазнай
ство у Лопухова и его уче
ников не в почете. Все воп
росы решаются на полном 
равноправии. А если ты 
сильный — помоги слабо-

К Р Е Д О  ТРЕНЕРЙ
ная, выработанная време
нем и терпением педагога.

Без дисциплины нет со
временного спорта, без нее 
нельзя надеяться на резуль
таты. А кредо Лопухова — 
все или ничего. Плохое 
оно или хорошее? Не знаю. 
При первой встрече эти 
слова мне показались выс
пренними, во время второй 
я признала, что они не бес
почвенны, а при дальней
шем знакомстве его кредо 
уже не раздражало пре
тенциозностью. Я поняла: 
есть большая цель, ради нее 
— такая одержимость, та
кой упоительный труд. Ло
пухов сумел подчинить себя 
всего без остатка достиже
нию этой цели.

Каждый тренер заинтере
сован в результатах. В кон
це концов — это итог его 
работы, признание. Победа 
на соревнованиях — ра
дость, поражение — горе. Но 
Лопухов категорически про
тив рекорда ради рекорда. 
Часто бывает так: показал
спортсмен высокие резуль
таты, его окружают забо
той, идут на поводу его 
капризов, тренер нянчится 
с ним: а вдруг «звезда»
сбежит к другому наставни
ку? Ведь прежде, чем дож
дешься успеха, надо отдать 
много сил.

В группах Лопухова есть 
лидеры. , К его ученицам — 
Людмиле Горн, Надежде 
Забегаевой, а следователь-

сто дополнение к чемпион
кам, нагрузка ради плано
вых часов. Как бы' не' так! 
«Лидер, но не кумир», — 
считает Николай Петрович. 
Если нарушила режим ве
дущая спортсменка, с нее 
двойной спрос. Ведь она на 
виду у всех. Бывали слу
чаи,- когда вопрос ставился 
«ребром».

Одна из девушек (назовем 
ее Леной), выиграв несколь
ко соревнований подряд, 
наслупГавшись комплимен
тов и лестных предложе
ний, стала опаздывать на 
тренировки, игнорировать 
замечания. Это наблюдали 
все, ждали, как поступит 
Лопухов. Николай Петро
вич сначала расстраивался, 
обижался, потом собрал 
группу и сказал:

— Девочки, Лена от нас 
уходит. Мои советы ей боль
ше не нужны. Она — хоро
шая спортсменка, всех нас 
переросла. Пожелаем ей 
побед и попрощаемся.

Лена стояла огорошенная, 
красная от стыда. Никто, не 
стал ей сочувствовать, уте
шать. Она ощутила стену 
холода и отчуждения. Нача
лась тренировка, Лену ни
кто не замечал. Потом в
слезах она прибежала к
Лопухову.

— Простите, Николай 
Петрович. Не могу я без вас

" и девчонок.
— Нет, Лена, — сказал

му. Вот в этом сила. У са
мого Лопухова диктат только 
на тренировках. В осталь
ном он солидарен с коллек
тивом. Наверное, и талант 
педагога в том, чтобы на
править незаметно, нена
вязчиво мнение ребят, 
учить их принципиально
сти, ответственности, бес
компромиссности. Иногда 
он уходит с собрания, что
бы девочки приняли реше
ние одни, самостоятельно.

И еще одно, как мне ка
жется, очень важное свой
ство натуры Лопухова рас
полагает и притягивает к 
нему воспитанников. Он — 
разносторонний человек. 
Как-то мы заговорили с Ни
колаем Петровичем о мно- 
голикости спорта, о том, 
что существует мнение, 
будто занятия им ведут к 
ограничению интересов, не 
способствуют развитию ин
теллекта.

— Я знаю разных людей, 
— после некоторого раз
думья отвечал Лопухов. — 
Имею в виду профессии. Ду
маю, что на любой работе 
можно встретить человека 
с примитивными суждения
ми . А что касается спорта, 
если речь идет о большом 
спорте, то его, действитель
но, трудно сочетать сегодня 
с другими увлечениями. 
Тренировки отнимают мно
го времени, порою изнури
тельны. Но, тем не менее, 
настоящий спортсмен дол

жен сочетать спорт с при
общением к широкой куль
туре. Для этого необходи
ма сильная воля, организо
ванность.

От своих учеников Ни
колай Петрович требует 
хорошей учебы. Он сам ре
гулярно проверяет дневни
ки, бывает в . школе, под
держивает тесные контакты 
с родителями. Практически 
в группе не бывает двоек. 
Добиться этого было нелег
ко. Когда заниматься уро
ками? А если заниматься, 
то когда тренироваться? 
Вот тут и помогает та соб
ранность и организован
ность, которой учит Лопу
хов. Его воспитанники успе
вают делать все, хотя вре
мени свободного у них ос
тается намного меньше, чем 
у других ребят. «Для меня 
важны не только ваши 
спортивные результаты. 
Двоек я видеть не могу и не 
хочу. Будьте интересными 
людьми». На сборы они сре
ди прочего багажа везут 
учебники и любимые книги. 
Вместе с Лопуховым обсуж
дают прочитанное, спорят, 
не соглашаются, пытаются 
докопаться до истины. Эти 
часы отдыха, проведенные 
вместе, любят все. Николай 
Петрович умеет разжигать 
любопытство, потому что и 
сам интересуется многим. С 
ним не скучно, его можно 
спрашивать и получать от
веты.

Сложна тренерская рабо
та в ДЮСШ. Надо быть не 
только хорошим специали
стом, но и педагогом, пси
хологом. Все эти качества у 
Николая Петровича Лопу
хова, тренера ДЮСШ по 
лыжным гонкам, есть. О 
нем высокого мнения спе
циалисты. Его имя хорошо 
знают в спортивных кругах 
страны. Его приглашают на 
чемпионаты страны и ми
ра, в прошлом сезоне он ра
ботал с юношеской сбор
ной СССР. Признание это 
заслуженное. За тот неболь
шой срок, который Лопухов 
работает в ДЮСШ, он до
бился завидных результа
тов. Сейчас он и его воспи
танницы — надежда том
ского лыжного спорта.

...Вечером раздался зво
нок. Надя. Чуть подрагива
ет' от волнения голос: что 
скажет Лопухов? Да, она 
себя чувствует виноватой. 
Они разговаривают долго. 
Потом Николай Петрович 
кладет трубку и задумы
вается. Что же, Надя тоже 
проходит испытание славой. 
Как она его выдержит? Э*о 
зависит и от него, тоенепа.

Н. ИВАНОВА.

НА СНИМКЕ: Н. П. Лопухов
и Людмила Горн.

Фото А. Петрова.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Корона Росси й ско й  импе
рии» (две серии) —■ 12-20, 15,
17-50, 20-40, М ультсборник
№ 43 — 10-30.'

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

М ультсбор ник № 43 — 13,
15. «Новые и спанц ы » — 17,
19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Клю чи от рая»  — 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Вий» — 17-10, 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«П овторная свадьба»  — 15,

17, 19. 21.

щ

С У Б Б О Т А , 14 а в гу с та  
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
10.30. Цв. «Ребятам о зверя

тах». Передача из Ленинграда. 
11.00. Новости. 11.10. Фильм —

детям. «Алеша Птицын выра
батывает характер». Художе
ственный фильм. («Лен- 

’ фильм»). 12.20. Цв. «Песня-76».
12.40. Цв. «Товарищ Фидель». 

г 13.20. Цв. «Утренняя почта».
Музыкальная программа.
13.50. Цв. «Почта программы 
«Здоровье». 14.20. Концерт ор- , 
пестра народных инструмен
тов г. Жданова. Передача из 
Донецка. 14.45. Цв. «Содруже
ство». Телевизионный журнал. 
Ведущий — политический обо
зреватель А. Каверзнев. 15.15. 
«Барьер неизвестности». Худо
жественный фильм. 17.00. 
«Время». 17.30. Цв. «Творчест
во народов мира». «Индия».
18.00. Тираж «Спортлото». 
18.10. Цв. «Природа и чело
век». 18.40. Цв. «Алексей На
седкин». Премьера фильма- 
концерта. («Экран»). 19.10. Цв. 
«Рассказы о художниках»'. 
«И. Крамской». Передача 2-я.
19.40. Цв. «Земля в цвету». До
кументальный телефильм.
20.00. Новости. 20.25. Цв. «В 
мире животных». Ведущий — 
журналист В. М. Песков. 21.25. 
Цв. «Поэзия». «В. Фирсов». 
21.45. Цв. «Товарищ Фидель». 
22.15. Цв. «Поет Тамара Муш- 
та». 22.30. «Время». 23.00 — 
00.45. Цв. Чемпионат СССР по 
футболу. ЦСКА — «Торпедо».

" Трансляция с Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина.

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

18.00. Фильм — детям. «Тай- 
- на партизанской' землянки». 
Художественный фильм.: 19.05. 
«За безопасность движе
ния» 19.20. «Катастрофы не 
будет». Научно-популярный 
фильм. 19.40—20.20. «Завтра — 
День Воздушного Флота 
СССР». На голубых трассах 
области.

- Горсад приглашает на по
стоянную работу: главного
механика,- культмассовика, 
электрика, слесаря по обо
рудованию, слесаря-сантех
ника, вахтера, старшего кас
сира, на сезонную работу — 
рабочих аттракционов. Пен
сионерам сохраняется пен
сия.

РАДИО
Обращаться: г. Томск, пр.

Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству, или ул. Совет
ская, 42, к директору.

—ородское агентство «Союз
печать» просит руководите
лей предприятий и учрежде
ний, профсоюзных и комсо
мольских организаций выс
ших и средних учебных за
ведений, общеобразователь
ных школ получить доку
ментацию для оформления 
заявок на периодические из
дания для служебного поль
зования и коллективного 
чтения на 1977 год.

Томскому производствен
ному объединению рыбной 
промышленности требуются: 
главный бухгалтер, замести
тель главного бухгалтера, 
бухгалтер-ревизор.

Обращаться по адресу: 
Томская область, г. Колпа- 
шево, ул. Ленина, 23, тел. 
35-23.

С У Б Б О Т А , 14 а в гу с та
7.34. Обзор последних изве

стий. 7-40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ант- 

- ракт. 9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. Песни А. Ост 
ровского. 9.45. Для молодежи 
«Ребята настоящие». 14.00 
«Пятилетие — Знак качества» 
14.10. Концерт цо заявкам ра 
ботников Аэрофлота. 14.30. Ра
диоклуб «Ориентир». Выпуск 
42-й. ч

Объединению молочной 
промышленности для рабо
ты в аппарате срочно требу
ется начальник гражданской 
обороны. Для работы на 
Молчановском и Парабель- 
ском маслозаводах — элект
рики, кочегары паровых кот
лов (в Молчанове предостав
ляется благоустроенная 
квартира в течение 6 меся
цев).

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Фотография II разряда Во
енторга №  644 выполняет 
все виды фоторабот. Граж
дане и организации могут 
производить вызов мастеров 
по месту фотографирования. 
Оплата производится за на
личный и безналичный рас
чет. Часы работы—с 9 до 13 

- часов (выходные—суббота и 
воскресенье).

Адрес: г. Томск, ул. Ники
тина, 8-а, тел. № 2-08-16.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную квартиру в г. Бе
лове на равноценную или 
однокомнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: Томск-Н,
ул. Транспортная, З-б, кв. 3, 
после 5 часов (проезд трол
лейбусами №№ 1, з до оста
новки «Путепровод»),

Коллектив УВД выражает 
глубокое соболезнование 
главному врачу поликлини
ки Марии Людвиговне Ка
минской по поводу смерти 
ее матери

КАМ ИНСКОЙ 
А н н ы  И вановны .
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